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Reconocen sistema de calidad de la UAEM 
 

 El rector Jorge Olvera García encabezó la Ceremonia de Entrega de Certificados del 
Sistema de Gestión de la Calidad bajo la Norma ISO 9001:2008 y Premiación de los 
“Círculos de Calidad” 2015. 

 De acuerdo con los resultados de la más reciente auditoría externa, esta casa de 
estudios cumple con los requisitos de la norma internacional de calidad, manteniendo 
la certificación de 165 procesos. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México es la primera institución de 

educación superior mexicana en contar con 28 bibliotecas certificadas bajo la Norma 

ISO 9001:2008, lo cual sin duda, sienta un precedente histórico, brinda certidumbre 

y contribuye al afianzamiento del prestigio de esta casa de estudios, señaló el rector 

Jorge Olvera García, durante la Ceremonia de Entrega de Certificados del Sistema 

de Gestión de la Calidad bajo la Norma ISO 9001:2008 y Premiación de los “Círculos 

de Calidad” 2015. 

 Acompañado por el auditor líder de American Trust Register, Joaquín Méndez 

Almaguer, y los secretarios de Docencia, Alfredo Barrera Baca, y Administración, 

Javier González Martínez, Olvera García reiteró que la UAEM cuenta con 

procedimientos debidamente establecidos y que han mejorado su eficiencia, como lo 

demuestra el contar con 165 procesos certificados desde 2004, que han dado paso 

a mejores prácticas y encontrar áreas de oportunidad para perfeccionar las tareas 

diarias. 

 Al ofrecer el reporte final de la auditoría externa realizada a la UAEM, Joaquín 

Méndez Almaguer destacó que la institución educativa ha mantenido su sistema de 

calidad por más de una década; agregó que de acuerdo con los resultados de la 

más reciente auditoría, esta casa de estudios cumple con los requisitos de la norma 

internacional de calidad, manteniendo la certificación de 165 procesos, mientras que 



 

también se logró la ampliación del alcance de tres procesos de infraestructura 

académica hacia 28 bibliotecas universitarias. 

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, el rector de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense entregó los Premios “Círculos de Calidad 2015”, mediante los 

cuales se reconoce a los equipos de trabajo que registran buenas prácticas de 

calidad. 

El primer lugar lo recibió el Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la Escuela 

Preparatoria, con el proyecto “30 Horas de Éxito Vocacional”; el segundo fue para la 

Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli, con el Proyecto “Guía de Validación 

de Unidades de Aprendizaje. Validando y Perfeccionando” y el tercer lugar lo obtuvo 

la Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicaciones, con “Sistema de 

Información y Control Estadístico de Personal Docente”. 

 Antes, el secretario de Administración de la institución, Javier González, 

acompañado por la directora de Organización y Desarrollo Administrativo, María 

Teresa Aguilera Ortega, aseguró que el Sistema de Gestión de la Calidad es ahora 

un signo que distingue a la UAEM en el concierto de las instituciones de educación 

superior en el país, pero también representa el compromiso de hacer un uso racional 

y socialmente responsable del patrimonio y presupuesto institucionales. 

Esta es la sexta ocasión que se entrega este premio en la UAEM; sólo este 

año participaron 29 proyectos en la convocatoria de los “Círculos de Calidad” 2015, 

de los cuales se eligieron a 10 para la etapa de semifinalista. 
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Continúa Colecta Regional de Invierno de UAEM 
 



 

 Lo donado por los universitarios y público en general será entregado el próximo 16 
de diciembre a habitantes de las comunidades de Raíces, Agua Blanca, La Joya, El 
Capulín y Loma Alta, entre otras. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México responde al llamado de aquellas 

comunidades aledañas al Nevado de Toluca, para apoyarlas con ropa abrigadora -

guantes, suéteres, bufandas, pantalones, chamarras y camisas- que les permita 

resistir las bajas temperaturas que se registran en la temporada invernal en esta 

región de la entidad. 

 El secretario de Rectoría de la UAEM, Hiram Raúl Piña Libien, indicó que por 

instrucciones del rector Jorge Olvera García, se convoca a estudiantes, académicos, 

investigadores y personal administrativo, así como al público en general, a sumarse 

a la 15ª Colecta Regional de Invierno, donando ropa nueva o en buen estado, que 

será entregada a personas que viven en esa zona del Estado de México. 

 El secretario de Rectoría informó que lo donado por los universitarios y 

público en general será entregado el próximo 16 de diciembre a habitantes de las 

comunidades de Raíces, Agua Blanca, La Joya, El Capulín y Loma Alta, entre otras, 

que de acuerdo con estudios realizados por esta casa de estudios, se ubican entre 

las más vulnerables ante las condiciones climáticas. 

 Afirmó que personal de la Dirección de Seguridad, Protección Universitaria y 

al Ambiente será el responsable de recibir, separar, elaborar los paquetes y 

coordinar la entrega de lo colectado; también se cuenta con la ayuda de los 

integrantes de las Brigadas de Protección Universitaria de los diferentes espacios de 

la UAEM. 

Hiram Raúl Piña Libien consideró que esta colecta es una de las acciones que 

ya son permanentes en la institución y da cuenta del compromiso institucional con la 

sociedad y el humanismo que caracteriza a la Administración 2013-2017 de la 

UAEM; precisó que la convocatoria para esta colecta sigue abierta y las donaciones 

se pueden entregar en el Aula CU-9 de la Facultad de Contaduría y Administración.  
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UAEM inspira a formar frente común  
contra la trata de personas: Rosi Orozco 

 
 Así lo afirmó la presidenta de la Comisión “Unidos Contra la Trata”, durante la 

clausura del Foro “Mejores Prácticas Internacionales en la Protección de Víctimas, 
Persecución del Delito y Prevención de Trata de Personas”. 

 
El apoyo decidido de la Universidad Autónoma del Estado de México para hacer 

conciencia sobre la gravedad del delito de trata de personas inspira a formar un 

frente común contra este flagelo, afirmó la presidenta de la Comisión “Unidos Contra 

la Trata”, Rosi Orozco, durante la clausura del Foro “Mejores Prácticas 

Internacionales en la Protección de Víctimas, Persecución del Delito y Prevención de 

Trata de Personas”, que se llevó a cabo en esta casa de estudios. 

En el Auditorio “José Yurrieta Valdés” del Edificio Administrativo de la UAEM, 

donde el periodista de la cadena internacional de noticias CNN, Rafael Romo, 

presentó el documental titulado “Mercancía Humana”, en representación del rector 

Jorge Olvera García, el secretario de Docencia de la Autónoma mexiquense, Alfredo 

Barrera Baca, destacó que este ejercicio académico permitió conocer la opinión de 

expertos, luchadoras sociales y víctimas, quienes manifestaron que la trata de 

personas es una flagrante violación a los derechos humanos. 

En presencia del comisionado estatal de Seguridad, Eduardo Valiente 

Hernández, así como de elementos de esta instancia, quienes participaron en los 

trabajos del Foro, Barrera Baca subrayó que resulta indispensable fortalecer la 

cooperación nacional e internacional para combatir este delito. 

Resultado de las aportaciones del Foro, Rosi Orozco presentó un decálogo, 

mediante el cual se exhorta a las instituciones de educación superior, públicas y 

privadas, organizaciones de la sociedad civil y a los tres niveles de gobierno a 



 

asumir el compromiso de impulsar eventos académicos para sensibilizar sobre el 

delito de la trata de personas y las alternativas para su prevención y combate.  

Asimismo, capacitar a trabajadores sociales, médicos, ministerios públicos, 

psicólogos y otros profesionales, mediante posgrados y programas de educación 

continua que promuevan las competencias, la sensibilidad y la prudencia para 

brindar la atención especializada a las víctimas y a sus familias. 

De igual forma, se pide intensificar las labores de difusión y promoción para 

alertar a la población vulnerable sobre las argucias y métodos que usan los 

tratantes; fomentar el empleo, mejorar la capacitación y promover maneras de 

ganarse la vida dignamente entre las personas susceptibles de ser objeto primario 

de trata de personas. 

Además, se propone mejorar el acceso a la educación básica, media superior y 

superior, con el propósito de que constituyan un vector estratégico para escapar de 

la explotación, la marginación y la pobreza, en tanto causa y consecuencia de la 

trata de personas, amén de fortalecer la correcta aplicación de las normas jurídicas 

en materia de emisión , cotejo y revisión de pasaportes y visados relacionados con 

infantes, en particular, menores de edad no acompañados por adultos o menores 

asistidos por una persona no familiar directa. 

En este evento, en el que el docente de la Facultad de Derecho, Félix Dottor 

Gallardo, expuso la legislación existente que tipifica como delito la explotación en 

cualquiera de sus formas, el director de Proyecto Libertad del Canal CNN, Leif 

Coorlim, agradeció el espacio otorgado por la UAEM para presentar el documental 

“Mercancía Humana”. 

“Mercancía Humana” presenta una serie de testimoniales de víctimas de trata y 

un victimario recluido en la cárcel; relatan sus experiencias, con la finalidad de 

alertar a la población mundial sobre un problema social que de no visibilizarlo podría 

continuar perpetrándose. 
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Investigadores, columna vertebral de la UAEM: Jorge Olvera 
 

 El rector de esta casa de estudios anunció que la UAEM se encuentra entre las cinco 
instituciones de educación superior con mayor número de especialistas inscritos en 
el Sistema Nacional de Investigadores (SNI). 

 Al encabezar el tradicional desayuno de fin de año con los integrantes del SNI, 
Olvera García afirmó que los 545 profesores universitarios reconocidos por el 
Sistema son estructura intelectual y columna vertebral de la institución.  

 
Para potenciar sus niveles de desarrollo, la Universidad Autónoma del Estado de 

México impulsa de manera preponderante la investigación, porque un país que no 

invierte en este rubro no tiene posibilidades de crecimiento, sostuvo el rector de esta 

casa de estudios, Jorge Olvera García, al anunciar que la UAEM se encuentra entre 

las cinco instituciones de educación superior con mayor número de especialistas 

inscritos en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI). 

 Al encabezar el tradicional desayuno de fin de año con los integrantes del 

SNI, Olvera García afirmó que los 545 profesores universitarios reconocidos por el 

Sistema son estructura intelectual y columna vertebral de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense.  

Acompañado por la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la 

UAEM, Rosario Pérez Bernal, entregó reconocimientos a aquellos profesores que 

subieron de nivel dentro del Sistema Nacional de Investigadores, dependiente del 

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT). 

Además, consideró que las universidades públicas deben tener un rol más 

protagónico en el desarrollo de los países, “sumando a su élite de investigadores y 

encaminando sus esfuerzos a contribuir a resolver problemas de la sociedad en 

diversos temas, como inseguridad, procuración de justicia, sustentabilidad y medio 

ambiente, entre otros”. 



 

Exhortó a los investigadores a redoblar esfuerzos para mantener y mejorar su 

estatus dentro del SNI, así como refrendar su compromiso para coadyuvar a 

aumentar el número de ingresos, elevar grados y desarrollar proyectos de 

investigación, a fin de consolidar la calidad y prestigio de la UAEM en los ámbitos 

nacional e internacional. 

“La Autónoma mexiquense continuará apoyando a su columna vertebral, que 

son sus investigadores, pese los recortes presupuestales impuestos en los recursos 

extraordinarios a nivel nacional”, enfatizó Jorge Olvera García. 
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Universitarios realizan acciones  
de prevención en el ámbito de la salud 

 
 Más de mil 100 estudiantes de Medicina y Nutrición de la UAEM participaron en 

actividades que con el objetivo de fortalecer las acciones de prevención en el ámbito 
de la salud, se llevaron a cabo en localidades de los municipios de Toluca, Lerma, 
Zinacantepec y Mexicaltzingo. 

 
Durante el reciente semestre, más de mil 100 estudiantes de Medicina y Nutrición de 

la Universidad Autónoma del Estado de México participaron en actividades que con 

el objetivo de fortalecer las acciones de prevención en el ámbito de la salud, se 

llevaron a cabo en localidades de los municipios de Toluca, Lerma, Zinacantepec y 

Mexicaltzingo. 

 Al respecto, el jefe del Departamento de Salud Comunitaria de la Facultad de 

Medicina de la UAEM, Miguel Ángel Zambrano Zepeda, destacó que a través de 

este programa, los alumnos universitarios realizan acciones en beneficio de la 

población más desprotegida, como diagnósticos y programas de nutrición 



 

comunitaria, pero principalmente, actividades de prevención y promoción de una 

vida saludable. 

 De esta manera, dijo, beneficiaron a familias de 10 comunidades, seis de ellas 

ubicadas en el municipio de Toluca (San Cristóbal Huichochitlán, San Lorenzo 

Tepaltitlán, San Andrés Cuexcontitlán, Capultitlán, San Cayetano Morelos y San 

Pedro Totoltepec), dos en Zinacantepec (Santa María del Monte y San Luis 

Mextepec), así como Mexicaltzingo y Lerma (San Pedro Tultepec). 

 Durante la plenaria para la presentación de los resultados de las actividades 

de salud comunitaria realizadas por los alumnos de la Facultad de Medicina, que se 

llevó a cabo en el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, se subrayó 

la importancia del apoyo que se brinda a poblaciones vulnerables, donde se necesita 

o existen severos problemas de alimentación, como obesidad y desnutrición. 

Indicó que algunas de las actividades que realizan los estudiantes 

universitarios en las comunidades, bajo la asesoría de 12 maestros de la 

Licenciatura en Nutrición y 43 de Medicina, son: pláticas informativas, orientación en 

materia de nutrición, tomas de índice de masa corporal, tomas de niveles de 

glucosa, presión arterial, todo ello, de forma gratuita. 

Miguel Ángel Zambrano Zepeda señaló que lo que se pretende conocer 

mediante los reportes presentados por los alumnos es, por ejemplo, el grado de 

desnutrición de la población y las medidas preventivas implementadas por los 

jóvenes, con la finalidad de disminuir la ocurrencia de enfermedades entre la 

población.  
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Diligencias de la UAEM realizó Festival Navideño Infantil 
 



 

 En su decimoprimera edición contó con la asistencia de 250 niños de localidades 
como San Cayetano Morelos, en el municipio de Toluca, y San Felipe del Progreso. 

 
El Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias” llevó a cabo el Festival 

Navideño Infantil, que en su decimoprimera edición contó con la asistencia de 250 

niños de localidades como San Cayetano Morelos, en el municipio de Toluca, y San 

Felipe del Progreso. 

 En entrevista, el director de este espacio universitario, Uriel Domínguez 

Contreras, destacó que si bien el festival es ya una tradición, este año se sumó la 

Sociedad Novomexicana de Estudios Sociales, Filosóficos y Humanísticos (ANEFH), 

que agrupa a estudiantes de nivel superior de la entidad, quienes fueron los 

encargados de realizar actividades durante las cuatro horas que duró el Festival. 

 Esta actividad, dijo Domínguez Contreras, se fortaleció gracias al apoyo del 

grupo de jóvenes de ANEFH, que diseñaron una serie de actividades vinculadas con 

la ciencia, la tecnología y la cultura. 

“Casa de las Diligencias”, abundó, abre sus puertas para realizar el Festival 

Navideño Infantil, dirigido a niños de comunidades de bajos recursos; convoca la 

unión de esfuerzos para que se cumpla de manera más efectiva, con el objetivo de 

acercar el quehacer institucional a la población en general. 

Como parte de este evento, al que asistió el presidente fundador de ANEFH, 

Martín Aguilar Herrera, se llevaron a cabo espectáculos y actividades artísticas, pero 

también dinámicas para impulsar entre los niños el gusto por la tecnología, la 

ciencia, las artes y la lectura. 
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UAEM y Club Toluca refrendan lazos de colaboración 



 

 
 “Debemos procurar que la juventud siga integrándose y cohesionándose en 

actividades deportivas, culturales y sociales”, afirmó el rector Jorge Olvera, al signar 
un Convenio General de Colaboración con el presidente del Consejo de 
Administración del Club, Enrique Gómez. 

 Luego de nombrar Socio Distinguido a Olvera García, Gómez de Orozco enfatizó que 
este es el quinto convenio de colaboración signado con la Máxima Casa de Estudios 
mexiquense. 

 
Con la finalidad de establecer las bases de actividades conjuntas encaminadas a la 

superación académica, formación y capacitación profesional, el desarrollo de la 

ciencia y la tecnología, así como la divulgación del conocimiento y la cultura, la 

Universidad Autónoma del Estado de México y el Consejo de Administración del 

Club Toluca firmaron un Convenio General de Colaboración.  

Durante la firma de este instrumento de vinculación y colaboración, celebrada 

en las instalaciones del Club y encabezada por el rector de la Autónoma 

mexiquense, Jorge Olvera García, y el presidente del Consejo de Administración del 

Club Toluca, Enrique Gómez de Orozco González, se subrayó que el Convenio 

permitirá continuar y actualizar lazos históricos de amistad, colaboración y 

contribución que datan de 1998.  

Acompañado por los titulares de las secretarías de la Administración Central, 

el rector calificó al Club Toluca como uno de los referentes de integración y cohesión 

social con que cuenta la ciudad; “no sólo es un conglomerado deportivo y social, ya 

que desde 1963 integra y aglutina a hombres y mujeres, marcando toda una 

tradición”. 

Ante consejeros del Club, destacó la posición y el prestigio del que goza la 

UAEM, que al contar con el reconocimiento a la calidad de todos sus programas de 

licenciatura, ocupa el primer lugar a nivel nacional; la institución, abundó, cuenta con 

16 campus en todo el Estado de México, es una de las cinco mejores universidades 

del país en el rubro de investigación y referente en materia deportiva, al obtener 

ocho medallas en los pasados Juegos Panamericanos. 



 

Al resaltar la importancia de la colaboración para impulsar objetivos comunes, 

Jorge Olvera García aseveró que “debemos procurar que la juventud siga 

integrándose y cohesionándose en actividades deportivas, culturales y sociales; sólo 

de esa manera podremos involucrarlos en mayor medida con los problemas de tipo 

social, económico, político y cultural, combatir flagelos como el de la inseguridad y la 

falta de principios y valores”. 

Luego de nombrar Socio Distinguido a Jorge Olvera García, Enrique Gómez 

de Orozco enfatizó que este es el quinto convenio de colaboración signado con la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

El club, dijo, trabaja para la integración de los socios y familiares, fomenta el 

deporte, la cultura y la salud, coadyuva a que socios deportistas destaquen en 

cualquier disciplina y nivel, mantiene a la vanguardia sus instalaciones, apoya la 

economía de sus socios, mediante becas y subsidios, pero principalmente, garantiza 

un ambiente sano, estable y seguro. 

Durante la Sesión Ordinaria del Consejo del Club Toluca, el rector Jorge 

Olvera García dio a conocer las fortalezas de la institución para que se sigan 

cohesionando y fortaleciendo los lazos de colaboración, principalmente en áreas 

como Medicina del Deporte, Terapia Física, Terapia Ocupacional y Psicología, entre 

otras. 
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Presentó UAEM Mujeres tras las rejas de Pinochet 
 

 Esta publicación, echa por la UAEM con el patrocinio de Ediciones Radio 
Universidad de Chile, rescata la historia de tres mujeres con vidas muy distantes, 
pero unidas por su compromiso social con los pobres. 

 



 

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Contra la Mujer, 

la Universidad Autónoma del Estado de México presentó la primera edición 

mexicana del libro Mujeres tras las rejas de Pinochet. Testimonio de tres ex presas 

políticas de la dictadura, de la periodista chilena Vivian Lavín. 

En el Museo Universitario “Leopoldo Flores” de la UAEM, donde se dieron cita 

la autora y Valentina Álvarez, Gina Cerda y Elizabeth Rendic, activistas políticas 

recluidas en Chile durante la dictadura, se destacó que la publicación, echa por la 

UAEM con el patrocinio de Ediciones Radio Universidad de Chile, rescata la historia 

de tres mujeres con vidas muy distantes, pero unidas por su compromiso social con 

los pobres. 

Durante la presentación, encabezada en representación del rector Jorge 

Olvera García, por la secretaria de Difusión Cultural de la UAEM, Ivett Tinoco 

García, y moderada por la directora del Programa Editorial de la UAEM, Rosario 

Rogel Salazar, la especialista del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en 

Ciencias y Humanidades de la Universidad Nacional Autónoma de México, Olivia 

Tena Guerrero, destacó la importancia de conocer, a través de esta historia, la 

trayectoria de vida de tres mujeres; “darles voz también les da cierto poderío para 

reinterpretar su propia experiencia, a través de un ejercicio periodístico que se 

convirtió en un libro”. 

La historia, abundó, es una llamada de atención sobre lo que no podemos 

permitir que suceda en término de un gobierno dictatorial, al que todos los países 

latinoamericanos están expuestos a regresar, a pesar de que pensamos que son 

situaciones superadas. 

Por ello, puntualizó Tena Guerrero, es tan importante generar más conciencia 

social, de solidaridad con la gente y las clases empobrecidas y marginadas. “No es 

un libro que uno quisiera gozar leyendo, ya que expone la violencia a la que fueron 

sujetas estas mujeres; sin embargo, la autora narra cómo en ellas se va generando 

la conciencia social y de género”.  



 

Ivett Tinoco García subrayó el interés de México y Chile para visibilizar las 

violencias sutiles y normalizadas que tantas veces humillan, hostigan y discriminan a 

las mujeres.  

La publicación de Mujeres tras las rejas de Pinochet, dijo, es un eslabón más 

para fortalecer la cadena de solidaridad entre ambos pueblos, la amistad de dos 

naciones que se unen a través de las voces de mujeres rebeldes que buscan 

compartir con las nuevas generaciones una historia de dolor y lucha que encierra la 

esperanza de un futuro mejor. 
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Universitarios se certifican dentro de la  
Metodología “Ki Wo Tsukau, Preocuparse por…” 

 
 La finalidad de capacitar a profesores, consultores de negocios y alumnos del Centro 

Universitario Tenancingo es mejorar el entorno inmediato en el cual la comunidad 
universitaria se desarrolla, estimulando la eficiencia y productividad. 

 
Consultores de negocios y profesores de asignatura del Centro Universitario 

Tenancingo de la Universidad Autónoma del Estado de México se capacitaron para 

certificarse dentro de la Metodología “Ki Wo Tsukau, Preocuparse por…”, ante la 

entidad certificadora KWT Consulting, fundada por el director general de Yakult 

Puebla, Alejandro Kasuga Sakai. 

La Metodología “Ki Wo Tsukau, Preocuparse por…” es un modelo de mejora 

continua que promueve la gestión del conocimiento, a partir de funciones básicas 

(entendidas como actividades cotidianas) y que a pesar de tener un nombre japonés, 

fue creada y desarrollada en México por la empresa Yakult, teniendo como base el 

comportamiento proactivo que perdura en Japón. 



 

Cabe destacar que la capacitación inició el 18 de abril y concluyó el 30 de 

mayo del año en curso; posteriormente, ocho consultores y profesores generaron 

ideas de mejora, mismas que implementaron en sus áreas de trabajo. Después de 

obtener resultados fueron sujetos a evaluación ante un panel especialista en el 

tema, directamente en las instalaciones de KWT Consulting, en Puebla. 

Finalizar exitosamente la certificación del personal académico brindó la pauta 

para que 58 estudiantes universitarios, de las cinco licenciaturas que se ofertan en 

este campus de la UAEM (Turismo, Relaciones Económicas Internacionales, 

Ingeniero Agrónomo en Floricultura, Gastronomía y Arqueología) iniciaran su 

preparación en dicha metodología. 

El proceso de certificación incluyó principalmente, a aquellos jóvenes que 

están por iniciar su proceso de prácticas o estancias profesionales y próximos a 

egresar, esperando así, que aporten ideas de mejora dentro de las empresas donde 

logren insertarse y desarrollen competencias profesionales, a través de la 

proactividad. Se espera que para mediados de 2016 este grupo de alumnos se 

encuentre en la etapa de evaluación para la obtención de su certificado. 

La finalidad de capacitar a profesores, consultores de negocios y alumnos del 

Centro Universitario Tenancingo es mejorar el entorno inmediato en el cual la 

comunidad universitaria se desarrolla, estimulando la eficiencia y productividad al 

interior de las organizaciones públicas o privadas en las cuales ofrezcan sus 

servicios profesionales. 

 

 

COMUNICADO 1012 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 04 DE 2015 

 
 

Crece presencia de UAEM en el mundo 
 



 

 El rector Jorge Olvera García encabezó, con el presidente del Consejo Directivo de 
la Fundación UAEMéx, Humberto Benítez, y la secretaria de la Mesa Directiva del 
Senado de la República, María Elena Barrera, la entrega de becas a estudiantes 
universitarios. 

 Anunció que a partir de 2016, la UAEM contará con Oficina de Representación en 
Alemania, que se suma a las existentes en Estados Unidos, Argentina, España y 
Francia.   
 

Cerca de 800 alumnos participan en programas de movilidad en instituciones de 

educación superior de los 150 países donde tiene convenios de colaboración la 

Universidad Autónoma del Estado de México, afirmó el rector Jorge Olvera García, 

quien puntualizó que a partir de 2016, la UAEM contará con Oficina de 

Representación en Alemania, que se suma a las existentes en Estados Unidos, 

Argentina, España y Francia.   

Lo anterior, al encabezar, con el presidente del Consejo Directivo de la 

Fundación UAEMéx, Víctor Humberto Benítez Treviño, y la secretaria de la Mesa 

Directiva del Senado de la República y benefactora de la Fundación, María Elena 

Barrera Tapia, la entrega de apoyos complementarios por parte de la Fundación, a 

25 estudiantes de Movilidad Internacional, 10 de Movilidad Nacional y seis Becas de 

Titulación, que suman un total de 41 universitarios de excelencia beneficiados. 

En la Sala “Dr. Gustavo Baz” del Edificio de Rectoría, Jorge Olvera García 

sostuvo que la Máxima Casa de Estudios mexiquense cumple con los estándares de 

calidad que exige el concierto nacional, lo cual habla de fortaleza, pertinencia y 

consolidación; “sin embargo, continuaremos derribando fronteras para hacernos 

visibles en el exterior, pues en la actualidad, es imposible que una institución pública 

de educación superior transite en el sistema global”. 

Los estudiantes que realizarán Movilidad Internacional a países como 

España, Chile, Finlandia, Perú, Francia, Argentina, Colombia, Italia, Alemania, 

Portugal y Uruguay recibieron apoyos de 20 mil pesos; en tanto, los alumnos que 

participarán en programas de Movilidad Nacional en el Distrito Federal y los estados 



 

de Jalisco, Quintana Roo, San Luis Potosí, Yucatán, Sonora y Baja California 

recibieron un apoyo de ocho mil pesos para cubrir gastos de estancia. 

Olvera García compartió con los beneficiarios los logros obtenidos 

recientemente por la institución, con la finalidad de que la representen con aún más 

orgullo en el exterior; en tanto, Benítez Treviño reconoció en los alumnos a personas 

de excelencia y con bajos recursos, a quienes se les brinda apoyo complementario 

para sus estancias académicas. 

Luego de resaltar que la educación es la única igualadora social, agradeció al 

rector Olvera García el apoyo recibido durante este año (un millón de pesos) para 

continuar con los programas que tiene la Fundación y cumplir con los objetivos de 

igualar socialmente a los universitarios. 

En representación de los becarios, Marco Antonio Almazán Ávila, estudiante 

del séptimo semestre de la Facultad de Medicina, destacó el respaldo que les brinda 

la Autónoma mexiquense para viajar y estudiar en el extranjero, una oportunidad 

para expandir horizontes y ser conscientes de las exigencias del proceso de 

globalización, que demanda la formación de profesionistas más competentes. 

    

 

COMUNICADO 1013 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 04 DE 2015 

 
 

Registró Estado de México mayor crecimiento  
en total de trabajadores asegurados al IMSS 

 
 Los datos recientes del mercado laboral en México indican una recuperación a 

septiembre de este año, donde la tasa de desempleo se ubicó en 4.5 por ciento de la 
población económicamente activa, menor a la tasa de 5.1 registrada en septiembre 
de 2014. 

 
Hasta septiembre de 2015, entre las entidades federativas, el Estado de México 

registró el mayor crecimiento en el total de trabajadores asegurados al Instituto 



 

Mexicano del Seguro Social (IMSS), con 8.8 por ciento, sólo después del Distrito 

Federal (17.6 por ciento) y junto con Jalisco (8.4); así, son las entidades más 

dinámicas en la generación de empleos, aunque Nuevo León también registra un 

crecimiento notable (5.9), con relación al resto de las entidades federativas del país. 

 Así lo señaló el académico del Centro de Investigación en Ciencias 

Económicas (CICE) de la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Leobardo de Jesús Almonte, quien subrayó que los datos al 

tercer trimestre de 2015 reportan que se han creado en promedio, poco más de 759 

mil empleos anuales, con relación al total de trabajadores del IMSS registrados en el 

mismo trimestre de 2014, es decir, poco más de 122 mil más que el año anterior. 

 Destacó que los datos recientes del mercado laboral en México indican una 

recuperación a septiembre de este año, donde la tasa de desempleo se ubicó en 4.5 

por ciento de la población económicamente activa, menor a la tasa de 5.1 registrada 

en septiembre de 2014. 

Al hablar del empleo y desempleo en México y en la entidad, a partir de los 

datos del informe trimestral de noviembre 2015 que emitió el Observatorio 

Económico del Estado de México (OEEM), enfatizó que el escenario del mercado de 

trabajo es importante porque los datos del total de trabajadores asegurados al IMSS 

indican una recuperación en su crecimiento, pero sobre todo destaca la 

desaceleración del empleo eventual, con relación a la dinámica de crecimiento del 

empleo permanente. 

Recalcó que del total de trabajadores asegurados al IMSS, el Estado de 

México está presentando una franca recuperación con relación a la dinámica de 

crecimiento del total de trabajadores asegurados a nivel nacional. Hasta septiembre 

de 2015 los datos de este año dejan ver una recuperación importante para la 

entidad, por arriba del total nacional, sobre todo en el tercer trimestre, en que 

registra los crecimientos más altos de este año; específicamente, en septiembre, 

que registró un crecimiento de 7.08 por ciento, que no se había alcanzado desde 

2011. 



 

COMUNICADO 1014 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 04 DE 2015 

 
 

Ciencias de la Conducta de UAEM realizó  
videoconferencia "Un giro hacia el aprendizaje" 

 
 Este ejercicio académico estuvo dirigido a profesores y profesionales de la 

educación, con el objetivo de que los académicos accedan a las nuevas 
herramientas y adquieran innovadoras habilidades que les permitan mejorar el 
proceso de enseñanza-aprendizaje. 

 
Vía streaming, la Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma 

del Estado de México llevó a cabo la videoconferencia "Un giro hacia el aprendizaje", 

dictada por especialistas de diversas instancias académicas.  

Este ejercicio estuvo dirigido a profesores y profesionales de la educación, 

utilizando la red social de Google, con el objetivo de que los docentes de este 

espacio de la Máxima Casa de Estudios mexiquense accedan a las nuevas 

herramientas y adquieran innovadoras habilidades que les permitan mejorar el 

proceso de enseñanza-aprendizaje. 

El curso estuvo dirigido por la jefa del Departamento de Capacitación en 

Aulas Digitales de la Facultad, Claudia Segura Fonseca, y la coach representante de 

Google, Josefina García González, quienes expusieron la importancia de que el 

claustro docente de la UAEM tenga conocimiento de cómo utilizar las aulas digitales 

y aprovechar al máximo este recurso tecnológico, usando las nuevas tecnologías de 

la información y la comunicación. 

 En la conferencia vía  streaming participaron Guadalupe Vadillo, autora de 

libros sobre Educación y Psicología y ganadora del  Premio de la Asociación 

Mexicana de Educación Continua y a Distancia y Premio ANUIES 2009 de 

Innovación Educativa, y Ada Blanck, psicóloga por la Universidad de San Diego, con 

maestría en Alta Dirección por la Universidad Anáhuac. 



 

 Claudia Segura Fonseca comentó que estas actividades son promovidas de 

manera permanente por el Departamento de Capacitación en Aulas Digitales, por 

instrucción del director de la Facultad de Ciencias de la Conducta, Manuel Gutiérrez 

Romero, con la finalidad de seguir fortaleciendo la profesionalización del claustro 

docente y continuar destacando la calidad educativa de este espacio universitario. 

 

 

COMUNICADO 1015 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 05 DE 2015 

 
 

Conmemora UAEM Día de la Fraternidad Institutense 
 

 Esta casa de estudios tiene su simiente en pensadores del antiguo Instituto 
Científico y Literario, quienes le heredaron el pensamiento liberal y humanista, 
destacó el rector Jorge Olvera García. 

 Puntualizó que esta organización está representada por quienes constituyen el 
lazo de unión entre la Universidad y el grupo de personas, ideales, valores, principios 
y legados del ICLA, que por su constancia y sentido de pertenencia siguen vigentes 
en la vida universitaria. 

 
El prestigio que en los ámbitos nacional e internacional ostenta la Universidad 

Autónoma del Estado de México tiene su simiente en pensadores del antiguo 

Instituto Científico y Literario, quienes heredaron a esta casa de estudios el 

pensamiento liberal y humanista, destacó el rector Jorge Olvera García, al 

presidir la Ceremonia Conmemorativa al Día de la Fraternidad Institutense 2015. 

Acompañado por la decana universitaria, Estela Ortiz Romo, y el 

presidente saliente de la Fraternidad Institutense, César Pavón Salinas, el 

rector aseveró que con casi 60 años de autonomía, la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, una de las más insignes instituciones de educación superior 

del país y América Latina, se distingue por sus altos estándares de calidad 

académica. 



 

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, donde también se dieron 

cita la secretaria de Difusión Cultural de la UAEM, Ivett Tinoco García, y el 

representante entrante de la Fraternidad, José Gerardo Corzo Rodríguez, Olvera 

García señaló que por su matrícula, cercana a los 80 mil alumnos, a quienes se 

ofrece 176 programas de licenciatura, 42 de maestría, 43 especialidades y 16 

programas de doctorado, la Autónoma mexiquense es la séptima universidad pública 

estatal más grande del país. 

Como cada primer sábado de diciembre, subrayó, la UAEM rinde tributo a la 

memoria de quienes han legado a esta institución un renombre, gracias al trabajo de 

egresados como el médico formado por la institución y neurovirólogo de Harvard, 

Roberto Trujillo, quien recibió el premio Ohtli del Instituto Cultural de Washington; la 

directora del Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares, egresada de la 

Facultad de Ciencias, Lydia Paredes, así como Alejandro Solalinde, modelo de 

humanismo en el mundo. 

En este solmene evento, donde se reconoció la destacada labor de los 

institutenses Jorge Mario Guillermo Muhlia Melo, Gabriel Betancourt Vicenico y 

Leopoldo Meléndez Sánchez, así como al fundador de la Fraternidad Institutense, 

César Pavón Salinas, Jorge Olvera García puntualizó que esta organización está 

representada por quienes constituyen el lazo de unión entre la Universidad y el 

grupo de personas, ideales, valores, principios y legados del ICLA, que por su 

constancia y sentido de pertenencia siguen vigentes en la vida universitaria. 

En representación de los integrantes de la Fraternidad Institutense, René 

Sánchez Vértiz enfatizó que los alumnos del entonces Instituto Científico y Literario 

Autónomo han visto desarrollarse en la UAEM la ciencia y la tecnología, de la mano 

del pensamiento humanista que actualmente representa la Administración 2013-

2017. 

Ante los titulares de las secretarías de la administración central de la 

institución y familiares que acompañaron a los institutenses, Sánchez Vértiz expresó 

que el rescate de principios humanistas, el desarrollo sustentable en el entorno 



 

económico, político, social y ambiental deben ser la mejor herencia para las 

generaciones universitarias, que tienen la posibilidad de nutrirse del amplio bagaje 

cultural e intelectual de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 

 

COMUNICADO 1016 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 05 DE 2015 

 
 

Universitario propone construcción de viviendas  
ecológicas a partir de condiciones meteorológicas 

 
 Resultado del estudio atmosférico de la región y también tomando en consideración 

los problemas ambientales que cotidianamente afectan a la población de estos 
lugares, el prototipo fue pensado para construirse en comunidades de entidades 
como Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas. 

 
Erick Alfonso Gutiérrez Delgadillo, estudiante de la Facultad de Geografía de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, autor del proyecto de investigación 

“Construcción de una casa ecológica con base en el análisis atmosférico de la región 

noroeste de México”, propone la construcción de viviendas ecológicas a partir de las 

condiciones meteorológicas del lugar, de fácil accesibilidad y manejo, lo cual 

permitiría la satisfacción de las actividades cotidianas del ser humano, pero también 

conservar y cuidar el medio natural. 

 Detalló que como resultado del estudio atmosférico de la región y también 

tomando en consideración los problemas ambientales que cotidianamente afectan a 

la población de estos lugares, el prototipo fue pensado para construirse en 

comunidades de entidades como Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas. 

 El alumno de la Máxima Casa de Estudios mexiquense informó que la 

construcción del prototipo fue pensada con la finalidad de analizar y evaluar el 



 

funcionamiento de cada uno de los componentes de la casa, además de estudiar si 

son de utilidad para cubrir las necesidades del hombre. 

Se busca una construcción óptima, dijo, para conservar el medio ambiente, 

otorgando una mejor calidad de vida a los seres vivos; señaló que a pesar de que la 

región para la cual fue diseñada la casa tiene una menor incidencia de eventos o 

fenómenos naturales, sus características permitirán más la utilización de los 

dispositivos con los que será equipada. 

Erick Alfonso Gutiérrez Delgadillo agregó que ante problemas como la 

escases de agua, basura y contaminación, entre otros, es necesario generar 

alternativas amigables con el medio ambiente y que den solución a éstos, pero 

también a situaciones como la falta de vivienda, que si además son ecológicas, 

cumplen una doble función. 

 

 

COMUNICADO 1017 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 05 DE 2015 

 
 

Oferta UAEM Diplomado en Tanatología 
 

 Para mayores informes, los interesados deben llamar a los teléfonos 270-23-57 y 
270-62-70, ext. 8008 y 8020. 

 
El próximo miércoles 09 de diciembre, la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la 

Universidad Autónoma del Estado de México abre inscripciones para los interesados 

en cursar el Diplomado en Tanatología, que tendrá una duración de 184 horas, 

durante seis meses. 

El objetivo es que los participantes –entre 20 y 25 como máximo-, divididos en 

dos grupos, cuenten con los recursos que brinda la Tanatología para dar sentido de 

vida y afrontar pérdidas, duelos o ausencias en los ámbitos personal, familiar y en el 

entorno social. 



 

Se pretende proporcionar a los participantes los recursos necesarios para 

retomar los sentidos y significados que tienen sobre la vida y la muerte; comprender 

la forma de afrontar una pérdida, el duelo y la propia muerte.  

Como parte de este diplomado se abordarán las siguientes temáticas: 

Generalidades de la Tanatología y su relación con las personas; Pérdidas de la vida, 

muerte humana, el duelo ante las pérdidas; La familia ante las pérdidas, la muerte y 

el duelo; Enfermedades terminales, bioética y aspectos legales de la muerte y 

Religión y espiritualidad. 

Los interesados en cursar este diplomado deberán presentar al momento de 

la inscripción, carta de exposición de motivos, acta certificada de nacimiento, 

constancia o certificado último de estudios, fotografías tamaño infantil y óvalo; 

además, deberán llenar ficha de identificación y cédula de inscripción. Para mayores 

informes, deben llamar a los teléfonos 270-23-57 y 270-62-70, ext. 8008 y 8020. 

 

 

COMUNICADO 1018 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 06 DE 2015 

 
 

Se distingue UAEM por su convicción  
por la inclusión y la diversidad  

 
 El rector refrendó la convicción de la UAEM por la inclusión y privilegiar la diversidad. 

“Aquí todo somos iguales, sin importar la diferencia física, religiosa o sexual; todos 
somos verde y oro”, apuntó. 

 Puntualizó que una de las tareas fundamentales de la Administración 2013-2017 de 
la institución es garantizar el desarrollo equitativo e integral de todos los 
universitarios. 

 
En el marco del Día Internacional de las Personas con Discapacidad, conmemorado 

el pasado 3 de diciembre, el rector de la Universidad Autónoma del Estado, Jorge 

Olvera García, entregó equipamiento, material y acervo a 17 espacios universitarios 



 

de nivel superior, donde realizan estudios 111 jóvenes con algún tipo de 

discapacidad. 

En este marco, el rector refrendó la convicción de esta casa de estudios por la 

inclusión y privilegiar la diversidad. “Aquí todo somos iguales, sin importar la 

diferencia física, religiosa o sexual; todos somos verde y oro”, apuntó. 

 En la Sala “Dr. Gustavo Baz” del Edificio de Rectoría, donde se dio cita el 

secretario de Docencia de la UAEM, Alfredo Barrera Baca, en representación de los 

alumnos, Elder López Suárez, de la Facultad de Lenguas, agradeció al rector su 

disposición para generar las condiciones necesarias para que todos los alumnos 

tengan acceso a la educación superior. 

Al respecto, Jorge Olvera puntualizó que una de las tareas fundamentales de 

la Administración 2013-2017 de la institución es garantizar el desarrollo equitativo e 

integral de todos los universitarios. 

Ante los directores de los 17 espacios beneficiados con los apoyos, así como 

las directoras de Estudios Profesionales, María del Pilar Reyes Espinosa, y de 

Apoyo Académico a Estudiantes y Egresados, Lucía Collado Medina, el rector 

aseguró que la entrega de este equipo significa un avance importante en materia de 

inclusión, pero también da cuenta a la sociedad del apoyo que se brinda a alumnos 

con alguna discapacidad física, ejemplo de entereza y fortaleza. 

Antes, Alfredo Barrera Baca manifestó que una de las directrices de la 

administración encabezada por el rector Jorge Olvera García es la eliminación de 

todo obstáculo que impida a los estudiantes participar en los diferentes ámbitos de la 

vida universitaria; el apoyo que hoy se entrega, dijo, fortalece las condiciones para 

que los alumnos en esta situación puedan desenvolverse con mayor seguridad y 

continúen sus estudios en un ambiente de igualdad. 

 En la actualidad, detalló, los universitarios están enfocados en generar una 

sociedad que valore la diversidad, la equidad y la igualdad; la UAEM, dijo, actúa con 

responsabilidad y destinó 2.3 millones de pesos para atender los requerimientos, en 

materia de infraestructura, de la población estudiantil con discapacidad, además de 



 

dar respuestas a demandas de los estudiantes en situación de vulnerabilidad o con 

discapacidad, mediante la adquisición de equipamiento y mobiliario. 

Luego de entregar el equipo, acervo y material para aquellos universitarios 

con alguna debilidad física, motriz, auditiva, visual, de lenguaje o aprendizaje, que 

tendrán la posibilidad de realizar su proceso formativo de manera digna y con los 

materiales, contenidos educativos e infraestructura adecuada, el rector Jorge Olvera 

García sostuvo que la Universidad Autónoma del Estado de México trabaja de 

manera permanente en la construcción de una dinámica enfocada a cubrir la 

necesidades de todos sus estudiantes. 

 

 

COMUNICADO 1019 
ECATEPEC, MÉX. 
DICIEMBRE 06 DE 2015 

 
 

Universitarios desarrollaron aparato  
para detectar fugas de agua en alcantarillas 

 
 Su trabajo tiene como base la utilización de tecnología ya existente: un submarino 

miniatura que fue adaptado para ser utilizado en la detección de fracturas dentro del 
alcantarillado público. 

 
Alumnos y académicos del Centro Universitario Ecatepec de la Universidad 

Autónoma del Estado de México desarrollaron un aparato que permitirá detectar 

fugas de agua en alcantarillas en un menor tiempo y ahorrar hasta 90 por ciento en 

los costos de reparación. 

 Al respecto, el profesor Salvador Juárez López y la alumna de Ingeniería en 

Computación, Brenda Jaimes Rico, señalaron que su trabajo tiene como base la 

utilización de tecnología ya existente: un submarino miniatura que fue adaptado para 

ser usado en la detección de fracturas dentro del alcantarillado público. 



 

 Indicaron que para ello, desarrollaron una serie de algoritmos de visión, que 

permitirán identificar fallas o fracturas, mediante las imágenes que en tiempo real 

transmitirá el submarino a una computadora, es decir, a través de patrones de 

reconocimiento, esta herramienta tecnológica podrá hacer comparaciones de cada 

una de las imágenes recolectadas. 

 El proyecto, titulado “Desarrollo e implementación de un sistema de visión en 

un vehículo submarino para la detección de fugas en drenaje profundo”, fue 

presentado en la pasada Feria de Ciencias y Tecnología, organizada por el Consejo 

Mexiquense de Ciencia y Tecnología (COMECyT). 

Por tratarse de una herramienta alámbrica, el prototipo tiene un alcance de 

100 metros, pero su efectividad es sobresaliente, por lo que significa una excelente 

opción ante las constantes fugas de agua, particularmente por el ahorro en el tiempo 

de identificación de las mismas, que a su vez retrasa el lapso para solucionarlas, 

afirmaron los universitarios. 

  

 

COMUNICADO 1020 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 06 DE 2015 

 
 

Reconoció UAEM a padres de familia que  
concluyeron Diplomado “Familias Humanistas” 

 
 El plus del diplomado universitario, a diferencia de esquemas similares de Escuela 

para Padres, es el perfil académico y teórico que genera la institución, a través de la 
Red Familia y Medios de Comunicación, en la que se vierten un cúmulo de 
conocimientos especializados en familia y comunicación. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México entregó reconocimientos a los 

padres de familia de alumnos universitarios de nivel medio y superior que 

concluyeron el primer bloque de la segunda edición del Diplomado “Familias 

Humanistas. Hij@s que transforman”. 



 

Durante la ceremonia de entrega de los reconocimientos, realizada en el 

Auditorio “José Yurrieta Valdés” del Edificio Administrativo UAEM, la directora de 

Servicios al Universitario, Mariana López Casado, comentó que el plus del 

diplomado universitario, a diferencia de esquemas similares de Escuela para Padres, 

es el perfil académico y teórico que genera la institución, a través de la Red Familia 

y Medios de Comunicación (FAMECOM), en la que se vierten un cúmulo de 

conocimientos especializados en familia y comunicación. 

En el evento, en el que dieron testimonio del beneficio del Diplomado los 

padres de familia de los planteles “Nezahualcóyotl” y “Dr. Ángel Ma. Garibay K.” de 

la Escuela Preparatoria, Carlos Ernesto Loza Tello y María Isabel Estrada Ayala, 

respectivamente, la servidora universitaria puntualizó que la reflexión de ciertos 

temas ayudó a los asistentes a mejorar su entorno familiar. 

 Enfatizó que como parte de este ejercicio, se proporciona a los padres de 

familia información sobre seguros, becas y aspectos académicos (plan de estudio de 

sus hijos y fechas de exámenes, entre otros); a dos años de ponerse en marcha, 

dijo, la institución fortaleció el programa, que si bien inició como conferencias para 

padres, ahora es una sólida estrategia de vinculación con la familia. 

 Ante el coordinador ejecutivo de la Red Familia y Medios de Comunicación, 

Luis Alfonso Guadarrama Rico, y la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y 

Sociales, Janet Valero Vilchis, se destacaron los temas que se abordaron durante el 

bloque: comunicación, estilos de vida saludables, prácticas saludables en la familia, 

sexualidad y uso de nuevas tecnologías.  

 Se subrayó que a este diplomado se ha vinculado personal del Sistema para 

el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) y ahora este programa universitario se 

involucró con la estrategia del gobierno estatal llamada “Pacto por el fortalecimiento 

de los valores”. 

  

 

 



 

COMUNICADO 1021 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 07 DE 2015 

 
 

Certeza a ahorradores de SUTESUAEM: Jorge Olvera 
 

 El rector Jorge Olvera García refrendó su compromiso con los integrantes de la 
agrupación sindical y anunció que a petición del secretario general de la misma, 
León Carmona Castillo, la institución vigilará el funcionamiento de la Caja de 
Ahorros. 

 
Durante la tradicional comida con motivo de fin de año con los trabajadores 

administrativos afiliados al Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicio 

de la Universidad Autónoma del Estado de México (SUTESUAEM), el rector Jorge 

Olvera García afirmó que los recursos de la Caja de Ahorros del Sindicato están 

asegurados y pidió a los universitarios contar con esta certeza. 

El rector refrendó su compromiso con los integrantes de la agrupación sindical 

y anunció que a petición del secretario general de la misma, León Carmona Castillo, 

la institución vigilará el funcionamiento de la Caja. 

Luego de que León Carmona diera la bienvenida a los más de dos mil 400 

trabajadores que agrupa el SUTESUAEM, el rector reiteró el compromiso de la 

institución para romper nuevamente el tope salarial en la negociación del próximo 

año, a favor de los profesores y trabajadores universitarios, vitales en el 

posicionamiento que la UAEM tiene en los ámbitos nacional e internacional. 

Acompañado por el secretario general de la Federación de Asociaciones 

Autónomas de Personal Académico de esta casa de estudios (FAAPAUAEM), Víctor 

Manuel Pineda Gutiérrez, Carmona Castillo agradeció a la administración 

encabezada por el rector Jorge Olvera García el apoyo que permanentemente 

brinda a los trabajadores universitarios, a pesar de lo justo de los recursos 

asignados a la institución. 

 



 

COMUNICADO 1022 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 07 DE 2015 

 
 

Se suma UAEM a The Hour of Code 
 

 Se realiza de manera simultánea en todo el mundo y en él participan más de 145 
millones de estudiantes en 180 países. 

 
Del 7 al 11 de diciembre, la Universidad Autónoma del Estado de México se suma a 

The Hour of Code 2015, evento que se realiza de manera simultánea en todo el 

mundo y en el que participan más de 145 millones de estudiantes en 180 países; al 

respecto, el secretario de Planeación y Desarrollo Institucional, Manuel Hernández 

Luna, dio la bienvenida al Edificio de Rectoría de la UAEM, a 22 alumnos de quinto 

año de la Primaria “Gral. José Vicente Villada”. 

Refirió que en un ejercicio de vinculación con la sociedad, la Autónoma 

mexiquense realiza acciones que se adhieren a la iniciativa mundial para brindar 

conocimiento y sobre todo, motivar a los niños con entre 10 y 11 años, a tener un 

mejor aprovechamiento y uso de las tecnologías de la información, lo cual incluye 

enseñarlos a generar sus propios programas. 

En el Torreón de la Identidad del Edificio de Rectoría, el servidor universitario 

puntualizó, ante la subdirectora de la Escuela Primaria, Lidia Gutiérrez Martínez, que 

es la segunda ocasión que la institución participa en esta iniciativa. 

En 2014, detalló, sólo participaron 50 niños y ahora serán los 210 estudiantes 

que cursan quinto año en dicha primaria los que asistan, en dos sesiones de 20 

niños aproximadamente por día, durante los cinco días. 

Acompañado por el expositor, Hugo Soto, Manuel Hernández Luna destacó 

que los niños que participaron el año pasado, por ejemplo, están más motivados en 

el uso de su tableta, que ahora utilizan para sus tareas escolares, además de 

comunicarse a través de redes sociales y bajar juegos. 



 

Explicó que a través de un curso introductorio se enseña a los niños a generar 

y crear programas sencillos que requieren de su inteligencia, inquietud y creatividad 

para que comprueben lo sencillo que puede ser programar, en la medida que tengan 

creatividad e imaginación. 

Hugo Soto habló de la tecnología, entendida como todas aquellas cosas 

ajenas a nuestro cuerpo que los humanos crean y aprovechan para poder hacer, 

ayudar, mejorar o cambiar algo.  

 

 

COMUNICADO 1023 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 07 DE 2015 

 
 

Producción industrial mostró crecimiento  
de 0.6 por ciento en segundo trimestre de 2015 

 
 La construcción aumentó 1.2 por ciento, las industrias manufactureras 1.8 por ciento 

y la generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, suministro de agua y 
gas por ductos al consumidor final creció 1.4 por ciento.  

 
La producción industrial del país mostró un crecimiento de 0.6 por ciento en el 

segundo trimestre de 2015, con respecto al mismo periodo del año anterior, como 

consecuencia del bajo incremento en los diferentes sectores de la actividad 

industrial; así, la construcción aumentó 1.2 por ciento, las industrias manufactureras 

1.8 por ciento y la generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, 

suministro de agua y gas por ductos al consumidor final creció 1.4 por ciento.  

 Así lo señaló la coordinadora de la Licenciatura en Negocios Internacionales 

Bilingüe de la Universidad Autónoma del Estado de México, Judith Huerta Quiroz, 

quien precisó que durante el segundo trimestre de 2015, los estados de 

Aguascalientes, Querétaro, Guanajuato y Quintana Roo despuntaron como los de 



 

mayor dinamismo del Indicador Trimestral de Actividad Económica Estatal (ITAEE), 

con respecto a 2014.  

Detalló que la industria automotriz impulsó el crecimiento industrial en 

entidades como Guanajuato, con armadoras como Mazda y Honda; Aguascalientes, 

con Nissan; Puebla, con Volkswagen y la construcción de la planta de Audi; Nuevo 

León, con la puesta en marcha de la fábrica de Kia Motors, así como la cadena de 

proveeduría.  

También, afirmó, está el sector aeronáutico en entidades como Querétaro, 

Baja California y Chihuahua, en los cuales su desarrollo impulsa la actividad 

manufacturera de manera destacada. 

Las cifras del ITAEE, indicó, muestran que Aguascalientes creció 8.2 por 

ciento y Querétaro tuvo un avance anual de 7.8; por otra parte, Guanajuato presentó 

un incremento de 8.1 por ciento a tasa anual, que da muestra de un renovado auge 

en el estado, pues este trimestre significó para la economía del estado su mejor 

desempeño en casi nueve años; finalmente, Quintana Roo creció 2.8 por ciento. 

Por el contrario, sostuvo Judith Huerta Quiroz, los estados petroleros de la 

República Mexicana continuaron delineando una tendencia a la baja, resaltando 

Campeche (-4.1 por ciento) y Chiapas (-1.8) como las entidades con más caídas 

significativas en el ITAEE, que se vieron afectadas por el magro desempeño de la 

producción petrolera en el país.  

 

 

COMUNICADO 1024 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 08 DE 2015 

 
 

Claustro docente, columna vertebral de la UAEM 
 

 El rector Jorge Olvera García reiteró el compromiso de la institución para que las 
restricciones presupuestales del ámbito federal no afecten en absoluto el salario de 



 

los profesores universitarios y por el contrario, se buscará romper nuevamente los 
topes salariales. 

 
El claustro docente es garante del crecimiento de la calidad universitaria y columna 

vertebral de la Universidad Autónoma del Estado de México, aseveró el rector Jorge 

Olvera García, durante el tradicional convivio de fin de año con el Consejo Directivo 

de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la 

institución (FAAPAUAEM). 

 Ante el secretario general de la Federación y representantes de los seis mil 

813 afiliados, el rector reiteró el compromiso de la institución para que las 

restricciones presupuestales del ámbito federal no afecten en absoluto el salario de 

los profesores universitarios y por el contrario, se buscará romper nuevamente los 

topes salariales. 

 Jorge Olvera reconoció en la FAAPAUAEM a un gremio que se 

desenvuelve en un ambiente de paz, armonía, igualdad y equidad; distinguió el 

trabajo que realizan los presidentes de asociación, al gestionar la mejora en las 

condiciones de trabajo de sus representados y apoyar con denuedo las labores 

sustantivas de la institución. 

 Víctor Manuel Pineda Gutiérrez refrendó el compromiso de los profesores 

universitarios para seguir trabajando con racionalidad, optimización de los recursos y 

eficacia en el servicio, toda vez que en los ámbitos nacional e internacional se 

vislumbra un año 2016 con ciertas restricciones en el sector económico. 

 Destacó que al asumir, en junio de 2015, la secretaría general de la 

Asociación Nacional de Asociaciones y Sindicatos de Personal Académico 

Universitario (ANASPAU), la FAAPAUAEM asumió un lugar preponderante en el 

escenario del sindicalismo universitario nacional, que la colocó dentro de la toma de 

decisiones y gestión en la más alta esfera de la política universitaria, sindical y 

gubernamental. 

 

 



 

COMUNICADO 1025 
HUEHUETOCA, MÉX. 
DICIEMBRE 08 DE 2015 

 
 

Alumnos de Huehuetoca de la UAEM llevan a cabo Juguemanía 
 

 Tiene como objetivo reunir el mayor número de juguetes para ser entregados el 
próximo 6 de enero en las comunidades cercanas a este espacio de la Máxima Casa 
de Estudios mexiquense. 

 
Alumnos de la Unidad Académica Profesional Huehuetoca de la Universidad 

Autónoma del Estado de México llevan a cabo la cuarta versión de Juguemanía, que 

tiene como objetivo reunir el mayor número de juguetes para ser entregados el 

próximo 6 de enero en las comunidades cercanas a este espacio de la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense. 

 El alumno de la Licenciatura en Comunicación, Geovany Iván Cervantes 

Carreras, indicó que se recibirán juguetes nuevos, en buen estado y limpios, hasta el 

5 de enero; para ello, se colocó un contenedor dentro de este espacio de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense. 

 Cervantes Carreras dijo que además de invitar a los universitarios a participar 

en esta colecta de juguetes a favor de los niños de esta región de la entidad, se ha 

extendido la convocatoria a la población en general, de todos los espacios de la 

UAEM en la entidad y todo el Estado de México. 

Ante ello, exhortó a alumnos, académicos y personal administrativo de la 

Universidad Autónoma del Estado de México a sumarse a esta actividad, que tiene 

como meta reunir alrededor de dos mil 500 juguetes. 

 Sobre la entrega, que se realizará exactamente el día 6 de enero, el 

universitario informó que previamente, se llevó a cabo un estudio socioeconómico de 

las zonas en las que se apoyará con juguetes, con la finalidad de conocer 

exactamente quiénes realmente requieren de los juguetes y hacer feliz a un mayor 

número de niños. 



 

 Sin embargo, puntualizó que lo más importante es motivar a los universitarios 

a sumarse a este tipo de actos que promueven el humanismo que caracteriza a esta 

casa de estudios y seguir apoyando a quienes más lo necesitan, una de las 

prioridades de la UAEM. 

  

 

COMUNICADO 1026 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 08 DE 2015 

 
 

Sustentabilidad productiva permite  
optimizar desempeño ambiental de las empresas 

 
 Este tipo de opciones ecológicas también permite fomentar el ahorro de energía y 

materia prima, reducir la generación de residuos y materiales tóxicos, disminuir 
riesgos y contribuir al ahorro en el gasto de control de la contaminación, entre otros 
beneficios. 

 
La sustentabilidad productiva en los parques industriales es considerada como uno 

de los arreglos institucionales, productivos y ambientales más contemporáneos 

dentro de la ecología industrial, indicaron investigadores de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, al hablar sobre las ventajas de esta alternativa 

para producir más limpiamente y bajo parámetros competitivos, centralizar funciones 

generales administrativas, logísticas, productivas, comerciales y tecnológicas. 

 David Iglesias Piña, Fermín Carreño Meléndez y Alan Noé Jim Carrillo 

Arteaga, expertos del Centro de Estudios e Investigación en Desarrollo Sustentable 

de esta casa de estudios, aseguraron que la sustentabilidad productiva también 

permite optimizar el desempeño ambiental de las empresas participantes y disminuir 

costos de producción, buscar mayores impactos favorables en los entornos 

territoriales donde están establecidos. 

Entre otros factores que mencionaron los investigadores universitarios sobre 

la importancia de lo que hoy en día representa la sustentabilidad productiva, que 



 

puede aplicarse en los parques industriales o bien, comenzar a crear ecoparques, es 

que este tipo de opciones ecológicas también permite fomentar el ahorro de energía 

y materia prima, reducir la generación de residuos y materiales tóxicos, disminuir 

riesgos, contribuir al ahorro en el gasto de control de la contaminación, estimular la 

disposición de una mano de obra más motivada, reducir los riesgos civiles 

ambientales, mejorar la imagen pública y dar mayor confianza al consumidor. 

Los especialistas del Centro de Estudios e Investigación en Desarrollo 

Sustentable agregaron que hoy en día, esta propuesta se conoce como 

ecoeficiencia de la industria; optimiza el uso de los recursos naturales y mejora la 

rentabilidad financiera de las empresas agrupadas y reduce las emisiones de aguas 

residuales y de residuos sólidos industriales, raciona el uso de agua potable y cuida 

la calidad del aire, gracias a la infraestructura de que disponen y que comparten las 

empresas agrupadas en los parques y sistemas industriales.  

 

 

COMUNICADO 1027 
DISTRITO FEDERAL 
DICIEMBRE 09 DE 2015 

 
 

Oferta UAEM Maestría en Derecho  
Parlamentario en Cámara de Diputados federal  

 
 El rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García, y el presidente de la 

Junta de Coordinación Política de la LXIII Legislatura federal, César Camacho 
Quiroz, signaron un Convenio Específico de Colaboración e inauguraron la Sala 
Panóptica. 

 El diputado federal mexiquense celebró la disposición del rector para establecer 
estos vínculos con la actual legislatura, así como por su compromiso con la 
educación. 

 El rector agradeció la confianza depositada en esta casa de estudios con la firma de 
este primer convenio con la presente legislatura, que a través del diputado Camacho 
Quiroz, ha brindado su apoyo a todas las universidades públicas en materia 
presupuestal. 

 



 

La Universidad Autónoma del Estado de México impartirá a los integrantes de la 

Cámara de Diputados federal, la Maestría en Derecho Parlamentario, como parte del 

Convenio Específico de Colaboración que signaron el rector Jorge Olvera García y el 

presidente de la Junta de Coordinación Política de la LXIII Legislatura federal, César 

Camacho Quiroz. 

En la Cámara de Diputados federal, el rector de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense sostuvo que uno de los quehaceres de las universidades públicas es 

romper paradigmas. Abundó que mediante este programa de posgrado se pretende 

que las formas de hacer leyes no se limiten a discusión y aprobación de iniciativas e 

incluyan el fortalecimiento de las herramientas y competencias de los legisladores. 

En este acto, donde se dio cita la directora de la Facultad de Derecho, 

Inocenta Peña Ortíz, el rector expresó su reconocimiento al gobierno que encabeza 

Eruviel Ávila Villegas, por su apoyo a la educación superior pública, que considera 

una inversión; de ahí la importancia, dijo, de ofrecer este tipo de programas 

educativos, así como establecer vínculos que eleven la calidad de vida de los 

mexicanos. 

 

Ante representantes de los diferentes partidos que conforman la Junta de 

Coordinación Política, César Camacho señaló que la legislatura federal quiere estar 

a la altura de su tiempo y sus integrantes buscan preparase mejor para estar en 

condiciones de servir de una mejor manera y construir acuerdos.  

“Por el prestigio que representa la UAEM, estamos agradecidos y 

esperanzados con esta firma de convenio”, manifestó el diputado mexiquense, quien 

puntualizó que “los legisladores tenemos la obligación de prepararnos, porque 

estamos conscientes de la importancia de seguir en el camino de la educación y 

sobre todo, porque queremos legislar bien y a favor de la sociedad”. 

Camacho Quiroz refrendó su convicción para apoyar la educación y creación 

de programas educativos novedosos, para consolidar a las universidades públicas 



 

como centros de desarrollo científico y diseñar estrategias transparentes y 

equitativas para la distribución de presupuesto destinado a ciencia y tecnología. 

Ante el secretario general de la Cámara de Diputados, Mauricio Farah 

Gebara, y el director general del Centro de Estudios de Derecho e Investigación 

Parlamentaria, Sadot Sánchez Carreño, el rector Jorge Olvera García agradeció la 

confianza depositada en esta casa de estudios con la firma de este primer convenio 

con la presente legislatura, que a través del diputado César Camacho Quiroz, ha 

brindado su apoyo a todas las universidades públicas en materia presupuestal. 

Antes, las autoridades encabezadas por César Camacho Quiroz y el rector 

Jorge Olvera García inauguraron la Sala Panóptica, que a partir de hoy llevará el 

nombre de José María Morelos y Pavón, acto en el cual el presidente de la Junta de 

Coordinación Política celebró la disposición del rector para establecer estos vínculos 

con la actual legislatura, así como por su compromiso con la educación. 

Cabe destacar que por medio de este convenio, la Autónoma mexiquense 

ofrece la Maestría en Derecho Parlamentario en la modalidad a distancia para dos 

grupos de hasta 20 alumnos cada uno; este programa busca la actualización y 

capacitación de los profesionales del Derecho. Además, a través de este vínculo, la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense contribuye en la formación de maestros de la 

más alta calidad que requiere el Poder Legislativo dentro de los sistemas 

democráticos. 

Los egresados de la Maestría en Derecho Parlamentario tendrán la formación 

para trabajar como Asesores de Comisiones Legislativas, Asesores de Partidos 

Políticos, personal de las direcciones o departamentos que conforman el Organismo 

Legislativo correspondiente a cada ámbito del sistema político mexicano. 

 

 

 

COMUNICADO 1028 
TOLUCA, MÉX 



 

DICIEMBRE 09 DE 2015 

 
 

Aprovechamiento del agua de  
lluvia genera beneficios diversos  

 
 La infiltración natural de agua de lluvia toma los escurrimientos de aguas arriba o los 

de la superficie para dirigirlos a zonas de infiltración que pueden ser a cielo abierto: 
lagunas, humedales, barrancas, cuencas, presas o canales.  

 
El aprovechamiento del agua de lluvia para la recarga de acuíferos genera 

beneficios diversos, como la conservación de las fuentes de agua, generación de 

áreas verdes y espacios de recreo, mejora de zonas públicas, aumento del valor de 

la propiedad y recuperación del hábitat, señalaron los académicos de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Heryka Annette Olier Sarlat, Sandra Utrilla Cobos y 

Miguel Ángel Rubio Toledo. 

 Al dictar la conferencia “Urbanismo sustentable, planeación de calles con bajo 

impacto hidrológico”, los expertos destacaron que para lograr los cambios se 

requiere de un énfasis en la planeación y diseño de nueva infraestructura para las 

calles, donde su visión sea más sustentable y lo principal sea una iniciativa que 

aumente las reservas de agua, a la vez que reduzca los riesgos ocasionados por 

inundaciones y los problemas en el sistema de drenaje en la temporada de lluvia. 

Los especialistas de la Facultad de Arquitectura y Diseño explicaron que la 

infiltración natural de agua de lluvia toma los escurrimientos de aguas arriba o los de 

la superficie para dirigirlos a zonas de infiltración que pueden ser a cielo abierto: 

lagunas, humedales, barrancas, cuencas, presas o canales.  

 Puntualizaron que si en las zonas urbanas y donde se tiene poco espacio se 

hiciera lo contrario y se aprovechara el agua de lluvia de techos y calles, para que 

después de un proceso de limpieza se infiltrara de forma adecuada, se podrían 

aumentar las reservas de agua y así evitar la crisis hídrica de la ciudad.  



 

Indicaron que si se llevara a cabo un programa de gestión del agua de lluvia 

en el que se aprovecharan los primeros 19 mm de cada evento de lluvia y estos 

captados e infiltrados en todas las superficies, se podrían infiltrar 47.3657.026 m³ por 

evento, que si se multiplica por la cantidad promedio de eventos de un año, podría 

sumar 712.952.503 m³, el agua suficiente para 1.5 millones de personas. 

El proyecto de infiltración en la ciudad en casa familiar, dijeron, consistiría en 

utilizar el césped que rodea la vivienda para recolectar el agua que cae de techos y 

calles; además, otra parte del escurrimiento de las calles es dirigido a un pozo seco 

para su almacenamiento y una fracción del agua de los techos se almacena en una 

cisterna para irrigación.  

“En el parque público se diseña un proyecto para infiltrar los escurrimientos de 

un estacionamiento y los pasos peatonales cercanos. El sistema de captación 

consiste en unos recolectores a los que se dirige el flujo superficial de unos canales 

que se encuentran a los lados del estacionamiento. La descarga es conducida a un 

sistema subterráneo que separa los sedimentos y el aceite, luego el agua es dirigida 

a un pozo de infiltración”. 

En la escuela, abundaron, el escurrimiento pluvial tratado es dirigido a un 

pozo subterráneo que se encuentra debajo de un patio de juegos; se empleó un 

sistema de tratamiento que utiliza la vegetación para frenar, filtrar y direccionar el 

escurrimiento de forma segura a través del terreno.  

 

 

COMUNICADO 1029 
TOLUCA, MÉX 
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Alumno UAEM desarrolló SIG para conocer  
factores que inciden en presencia de diabetes mellitus 

 



 

 Con esta herramienta se obtuvo información sobre grupos de edad más afectados, 
diagnósticos e impactos en la sociedad, pero sobre todo, fue posible concretar una 
base de datos para poder generar una proyección a futuro. 

 
José María Hernández Cruz, alumno de la Facultad de Geografía de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, desarrolló un Sistema de Información Geográfica 

para conocer aquellos factores socioeconómicos, como edad y región, que inciden 

en la presencia de la diabetes mellitus en el país. 

 Al respecto, el estudiante refirió que anteriormente, ya había desarrollado un 

Sistema de Información Geográfica para el Estado de México, con la finalidad de 

identificar en diversos grupos, la presencia de esta enfermedad. 

Indicó que con esta herramienta se obtuvo información sobre grupos de edad 

más afectados, diagnósticos e impactos en la sociedad, pero sobre todo, fue posible 

concretar una base de datos para poder generar una proyección a futuro. 

Resultado de ello, abundó el estudiante del quinto semestre de la Licenciatura 

en Geoinformática de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, identifiqué la 

necesidad de aplicar un sistema de este tipo a nivel nacional, que permita contar con 

datos que aporten al diseño de estrategias de prevención o atención. 

En este contexto, el universitario habló sobre la importancia que en la 

actualidad tiene la Geoinformática, sobre todo en áreas como la salud; al mismo 

tiempo, José María Hernández Cruz expuso la necesidad de contar con datos sobre 

la observación y comportamiento de dicha enfermedad, así como sus causas y 

consecuencias. 

Finalmente, comentó que su proyecto aborda la parte informativa y 

demostrativa del objetivo de la Licenciatura en Geoinformática de la UAEM, así 

como parte del estudio documental que se realiza en el proyecto del Observatorio 

Geográfico de Salud y Riesgo en México, financiado por el Consejo Nacional de 

Ciencia y Tecnología. 

 

 



 

COMUNICADO 1030 
TOLUCA, MÉX. 
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Crece movilidad internacional de la UAEM 
 

 La Administración 2013-2017 de la Autónoma mexiquense, encabezada por el rector 
Jorge Olvera García, impulsa de manera particular el Programa de Movilidad 
Estudiantil, en el marco del proyecto institucional de internacionalización. 

 
Durante la primavera de 2016, 189 estudiantes de licenciatura de la Universidad 

Autónoma del Estado de México cursarán un semestre en 63 diferentes 

universidades de 18 países, se informó durante el Foro de Movilidad Internacional, 

que se llevó a cabo en el Auditorio “Isidro Fabela” de la Facultad de Derecho, donde 

se dieron cita quienes participarán en esta actividad de intercambio, con la finalidad 

de conocer de aquellos que ya vivieron la experiencia, tips y detalles mínimos que 

facilitarán su estancia en Europa y Sudamérica. 

 Al respecto, la secretaria de Cooperación Internacional de la UAEM, Yolanda 

Ballesteros Sentíes, sostuvo que la Administración 2013-2017 de la Autónoma 

mexiquense, encabezada por el rector Jorge Olvera García, impulsa de manera 

particular el Programa de Movilidad Estudiantil, en el marco del proyecto institucional 

de internacionalización. 

Acompañada por las directoras de Cooperación, Christian Karel Salgado 

Vargas, y de Impulso a la Internacionalización, María del Pilar Ampudia García, la 

servidora universitaria destacó que por primera vez, el Programa de Movilidad 

Primavera cuenta con la participación de estudiantes de todos los centros 

universitarios y unidades académicas profesionales, entre ellos, 10 del Centro 

Universitario UAEM Valle de México y cinco del Centro Universitario UAEM 

Temascaltepec. 



 

Abundó que esta edición también contempla a 20 estudiantes de Gastronomía 

e Ingeniero Agrónomo Fitotecnista, quienes realizarán prácticas profesionales en el 

extranjero, lo cual tiene un alto valor crediticio en sus programas de estudio.  

A los jóvenes que participarán en estas actividades de intercambio, Yolanda 

Ballesteros les pidió que en su calidad de representantes de la UAEM, el Estado de 

México y el país, deben estar orgullosos de lo que proyectan a nivel personal y 

mediante su formación; subrayó que la UAEM tiene vínculos con instituciones de 

educación superior con excelentes referencias internacionales, las cuales serán las 

instituciones destino de los 189 participantes. 

Cabe destacar que en la Dirección de Cooperación de la Secretaría de 

Cooperación Internacional los estudiantes encuentran el apoyo que los guiará 

académicamente para obtener sus cartas de aceptación, sus documentos de 

homologación de estudios y de regularización. 

Como parte de este foro se llevaron a cabo mesas de trabajo divididas por 

zonas geográficas y de acuerdo con las similitudes de regiones; en ellas participaron 

de tres a cinco expositores, es decir, alumnos que concluyeron el proceso de 

movilidad y que brindaron a sus compañeros una idea general o basta de cómo vivir 

y estudiar en otro país. 

  

    

COMUNICADO 1031 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 10 DE 2015 

 
 

Proponen estudio de evolución  
y ciclo de vida de destinos turísticos 

 
 Al presentar el trabajo de investigación “Análisis de la evolución de la actividad 

turística en Ixtapan de la Sal”, Arlén Sánchez y Elva Vargas opinaron que esta 
herramienta también permite identificar cuándo un destino ha perdido competitividad 
por encontrarse en una etapa de madurez y posterior declive. 



 

 
Investigadoras de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad 

Autónoma del Estado de México proponen el estudio de la evolución y ciclo de vida 

de los destinos turísticos, con el propósito de demostrar la necesidad de adaptación 

de los espacios receptores de demanda a las nuevas dinámicas. 

 Al presentar el trabajo de investigación “Análisis de la evolución de la 

actividad turística en Ixtapan de la Sal”, Arlén Sánchez Valdés y Elva Esther Vargas 

Martínez opinaron que esta herramienta también permite identificar cuándo un 

destino ha perdido competitividad por encontrarse en una etapa de madurez y 

posterior declive, como consecuencia de la presencia de problemas relacionados 

con la sustentabilidad. 

 En el caso del municipio de Ixtapan de la Sal, las universitarias explicaron que 

a través de esta investigación se busca determinar en qué etapa del ciclo de vida se 

encuentra actualmente este destino y establecer los impactos que ha tenido la 

actividad turística en la zona. 

 Al respecto, señalaron que el turismo como actividad económica, presenta 

una notable importancia en el ámbito local de esta región de la entidad, pues ha 

generado empleo, ingresos y recursos, además de servir como motor de desarrollo 

de otros servicios relacionados. 

 Sin embargo, afirmaron, es preciso abundar si dicha actividad también puede 

considerarse un factor desequilibrador e incluso, tener un impacto negativo sobre el 

territorio, medio ambiente, sociedad, gobierno y cultura.  

En su trabajo, las investigadoras dan cuenta de cómo ha sido la evolución de 

Ixtapan de la Sal como destino turístico, haciendo énfasis en la situación que guarda 

en la actualidad el municipio y los problemas que han surgido con el avance de la 

actividad turística.  

 

 

 



 

COMUNICADO 1032 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
DICIEMBRE 10 DE 2015 

 
 

Universitarios promueven Cultura de la Legalidad 
 

 Académicos y estudiantes del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco 
participaron en la Semana de la Cultura de la Legalidad y en un ciclo de ponencias.  

 
En el marco de la Semana de la Cultura de la Legalidad, alumnos y profesores de la 

Licenciatura en Derecho del Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad 

Autónoma del Estado de México impartieron pláticas sobre esta materia en la 

Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM).  

 Este ejercicio académico, que se desarrolló como resultado del intercambio 

entre ambas instituciones académicas y donde se expuso la perspectiva de cada 

una en cuanto al sistema jurídico mexicano, permitió el debate y se establecieron 

posibles soluciones a los problemas de la “cultura de ilegalidad que predomina en la 

actual sociedad”. 

Durante tres días de trabajo se abordaron diversos temas, como principio de 

legalidad y seguridad jurídica, estado de derecho, estado constitucional, derechos 

humanos y derechos fundamentales, control difuso y control concentrado de la 

constitucionalidad, algunas antinomias constitucionales (arraigo establecido en el 

Artículo 16 constitucional contra el principio de presunción de inocencia, debido 

proceso, certeza jurídica, libertad en sus diversas acepciones) y la cultura de la 

legalidad desde el plano de la normatividad jurídica. 

Los académicos del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, Carlos 

Alberto Espinosa Castro y Beatriz Hernández Pablo, así como los alumnos Eric 

Jonatán Arce Flores, José Andrés Guerrero Morales y Lizzeth Eunice Vera Trejo 

participaron en este ciclo de ponencias y en la organización de la Semana de la 

Cultura de la Legalidad. 



 

También participaron el enlace de la Academia de Derechos y Derechos 

Humanos, Eduardo Velázquez Martínez; el coordinador del plantel Centro Histórico, 

Galdino Morán López; la coordinadora Académica, Micaela Rosalinda Cruz Monje, y 

la coordinadora de Ciencias y Humanidades y Ciencias Sociales de la UACM, María 

Elena Torres Bustillo, así como el Colectivo de Derecho de la UACM. 

 En el evento de clausura, encabezado por Galdino Morán, se concluyó 

generar estrategias conjuntas para difundir y fomentar la cultura de la legalidad 

desde el ámbito académico y adentrar a la sociedad al respeto por las instituciones y 

al mismo tiempo, promover que las instituciones atiendan los procedimientos 

establecidos para lograr la convivencia armónica que nos acerque al bien común. 

 

 

COMUNICADO 1033 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 11 DE 2015 

 
 

Impartirá UAEM Maestría en Periodismo  
y Diplomado Superior en Periodismo 

 
 Durante el tradicional desayuno de fin de año con representantes de los medios de 

comunicación, el rector Jorge Olvera reconoció el trabajo de los periodistas e informó 
que dicho programa de posgrado tendrá contenidos que lo ubicarán como uno de los 
primeros en su tipo. 

 
Para la Universidad Autónoma del Estado de México, los periodistas, en especial los 

mexiquenses, realizan una importante labor, al coadyuvar en la difusión del 

quehacer de la institución, señaló el rector Jorge Olvera García, quien anunció que 

próximamente, esta casa de estudios impartirá la Maestría en Periodismo y el 

Diplomado Superior en Periodismo. 

 Durante el tradicional desayuno de fin de año con representantes de los 

medios de comunicación, el rector reconoció el trabajo de los periodistas e informó 



 

que dicho programa de posgrado tendrá contenidos que lo ubicarán como uno de los 

primeros en su tipo. 

 Acompañado por el director general de Comunicación Universitaria, Juan 

Portilla Estrada, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense sostuvo que 

como un reconocimiento a quienes se dedican a esta profesión, que calificó de 

compleja, delicada y con alto grado de responsabilidad social, la UAEM impartirá el 

Diplomado Superior en Periodismo. 

 Éste, dijo, al igual que la Maestría, busca la profesionalización de los 

periodistas y ofrece la oportunidad de acceder a los estudios de posgrado a aquellos 

profesionales que no cuentan con un título de licenciatura y buscan estudiar la 

Maestría en Periodismo. 

Afirmó que este tipo de acciones habla de la corresponsabilidad que la 

Autónoma mexiquense asume con todos los sectores de la sociedad, en este caso 

con quienes ejercen el periodismo, ofreciéndoles elementos y herramientas 

académicas de actualidad para su profesionalización. 

En este contexto, Jorge Olvera García refirió que “a pesar de los recortes 

presupuestales, ha sido un buen año para la institución”; el reto para el siguiente es 

mantener la calidad y el prestigio del que goza la UAEM, al destacar en los ámbitos 

nacional e internacional, por sus resultados académicos y en materia de 

investigación. 

 

 

COMUNICADO 1034 
TENANCINGO, MÉX. 
DICIEMBRE 11 DE 2015 

 
 

Estudiantes de Tenancingo de la UAEM  
participan en Curso Intersemestral de Inglés 

 



 

 El objetivo es fortalecer el manejo de un segundo idioma entre los estudiantes, que 
les permita reafirmar o ampliar sus conocimientos. 

 
Más de 260 estudiantes del Plantel “Dr. Pablo González Casanova” de la Escuela 

Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México, ubicado en el 

municipio de Tenancingo, participan en el Primer Curso Intersemestral de Inglés, 

cuyo objetivo es fortalecer el manejo de un segundo idioma entre los estudiantes, 

que les permita reafirmar o ampliar sus conocimientos. 

 En entrevista, el subdirector Académico del Plantel, Juan Enrique Sotelo 

Camacho, indicó que a través de este curso, la administración que preside la 

directora, Sandra Chávez Marín, asume el compromiso de elevar la calidad 

académica de la comunidad, por lo que desde el 7 y hasta el 18 de diciembre, y 

posteriormente, del 7 al 29 de enero, los alumnos del quinto semestre acudirán dos 

horas diarias al curso. 

 Éste, resaltó, será impartido por 12 docentes extranjeros que tienen como 

principal función, a través de su lengua nativa, reforzar y apoyar la comprensión del 

idioma. De igual forma, el curso intersemestral de inglés prevé el reforzamiento en 

esta área, para que los estudiantes obtengan mejores resultados en el examen de 

admisión a los estudios superiores. 

Enrique Sotelo destacó que el desarrollo de este curso es único en el 

municipio y con él se contribuye a impulsar las tareas de internacionalización que 

promueve la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Cabe señalar que los docentes que imparten los cursos son miembros de la 

Asociación Internacional de Estudiantes en Ciencias Económicas y Comerciales -

AIESEC, por sus siglas en inglés-, organización que desarrolla el potencial de 

líderes jóvenes, mediante prácticas profesionales y experiencias de voluntariado en 

el extranjero.  

 

 

 



 

COMUNICADO 1035 
CUAUTITLÁN IZCALLI, MÉX. 
DICIEMBRE 11 DE 2015 

 
 

Afina UAEM estilos de aprendizaje en  
la Licenciatura en Negocios Internacionales 

 
 Alumnos de todos los semestres de la Licenciatura en Negocios Internacionales que 

oferta la Unidad Académica Profesional UAEM Cuautitlán Izcalli, presentaron sus 
trabajos finales. 

 
Alumnos de todos los semestres de la Licenciatura en Negocios Internacionales que 

oferta la Universidad Autónoma del Estado de México en la Unidad Académica 

Profesional Cuautitlán Izcalli, presentaron sus trabajos finales, mediante los cuales 

dan cuenta de los conocimientos adquiridos durante el presente semestre y que les 

permiten formarse una visión de los negocios y su internacionalización. 

 Cabe destacar que este ejercicio es el resultado de un estudio realizado por 

académicos de dicho campus de la UAEM, con la finalidad de conocer los estilos de 

aprendizaje en la Licenciatura en Negocios Internacionales y generar estrategias de 

enseñanza-aprendizaje funcionales y acordes con las necesidades del mercado 

laboral actual.  

 Se identificó que los estudiantes necesitan afinar su estilo de aprendizaje 

práctico y por ello, la coordinación de la Licenciatura en Negocios Internacionales 

organizó este evento académico. 

 Entre los proyectos presentados por los jóvenes destacaron los de primer 

semestre, quienes vincularon su proyecto con la inversión en los productos típicos 

de 15 entidades de la República Mexicana: Estado de México, Veracruz, Quintana 

Roo, Guerrero, Querétaro, Puebla y Distrito Federal, observando al turismo como 

una oportunidad de negocios internacional. 

 Otros proyectos estuvieron enfocados a la simulación de una aduana y su  

relación con los acuerdos y tratados internacionales, la legislación del comercio 



 

exterior, así como tratados para exportar mercancías y que los productos puedan 

tener oportunidades de ser exportados al mundo. 

 También se habló sobre las patentes ante la Organización Mundial de la 

Propiedad Intelectual (OMPI) para registrar marcas, productos y eslogan; se expuso 

el Programa de Fomento al Comercio Exterior y presentaron proyectos de inversión 

y la simulación de un marketing B2B del área logística, donde los estudiantes aplican 

los conocimientos simulando ser los gerentes de logística, financieros, de 

inventarios, entre otros, y cada uno toma su responsabilidad para poder aplicar los 

conocimientos adquiridos. 

 

 

COMUNICADO 1036 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
DICIEMBRE 12 DE 2015 

 
 

Estudiantes universitarios ofrecieron  
talleres y dictaron conferencias sobre VIH 

 
 Desde hace varios años, a través del Proyecto SOS, conformado por estudiantes y 

profesores del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, se ofrecen talleres, 
conferencias y eventos sobre educación sexual y otros temas relacionados con la 
sexualidad, como el embarazo prematuro y enfermedades de transmisión sexual.  

 
Con motivo del Día Mundial de la Lucha contra el SIDA, la Coordinación de Difusión 

Cultural del Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad Autónoma del 

Estado de México y los estudiantes participantes en Servicio de Orientación Sexual 

(SOS), encabezados por el profesor universitario y especialista en Educación 

Sexual, Adolfo Sánchez González, llevaron a cabo conferencias y talleres. 

En el marco de este ejercicio académico, dirigido a la comunidad universitaria, 

principalmente a los jóvenes de las diferentes carreras que oferta este campus de la 

UAEM, Héctor Medina Hernández, de la Fundación Héctor Medina, ofreció la plática 

"Testimonios de vivir con VIH". 



 

De esta manera, se dieron a conocer algunas experiencias de personas 

diagnosticadas con esta enfermedad, por ejemplo, cómo es su vida cotidiana y las 

reacciones de sus familiares y amigos. 

En tanto, los estudiantes de la Licenciatura en Enfermería ofrecieron talleres y 

dictaron conferencias sobre el VIH y el uso del preservativo; cabe destacar que la 

asociación civil Aspane Nueva Era se unió al evento y realizó 100 pruebas rápidas 

entre integrantes de la comunidad universitaria.       

Desde hace varios años, a través del Proyecto SOS, conformado por 

estudiantes y profesores de este espacio de la UAEM, se ofrecen talleres, 

conferencias y eventos sobre educación sexual y otros temas relacionados con la 

sexualidad, como el embarazo prematuro y enfermedades de transmisión sexual.  

Mediante actividades dentro y fuera del Centro Universitario UAEM Valle de 

Chalco, se ofrece información a personas de todas las edades y niveles educativos, 

sobre el manejo de las emociones, el noviazgo, género y violencia.  

  

   

COMUNICADO 1037 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 12 DE 2015 

 
 

Educación debe replantearse para que sea pertinente 
 

 Es fundamental que el docente sepa cómo desarrollar su labor en sistemas alternos 
al presencial, porque el entorno mundial ha cambiado considerablemente en 
múltiples sentidos, lo cual implica un replanteamiento de los objetivos de la 
educación formal. 

 
En nuestro país la educación debe replantearse para que sea pertinente, refuerce la 

visión humanista y fortalezca el pensamiento crítico, el juicio independiente y la 

capacidad para debatir, señaló la académica de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Patricia del Carmen Montaño Reyes. 



 

Al dictar la conferencia “El futuro de la educación en México: invitación a 

hacer un ejercicio de pensamiento crítico”, la experta de la Dirección de Educación 

Continua y a Distancia de la UAEM aseveró que es fundamental que el docente 

sepa cómo desarrollar su labor en sistemas alternos al presencial, porque el entorno 

mundial ha cambiado considerablemente en múltiples sentidos, lo cual implica un 

replanteamiento de los objetivos de la educación formal. 

En el Cuarto Encuentro Académico del Centro de Enseñanza de Lenguas 

(CELe), consideró necesario trabajar en el fortalecimiento de las cinco áreas de 

competencia digital propuestas por el Marco Común de Competencia Digitales: 

información, comunicación, creación de contenidos, seguridad y resolución de 

problemas. 

Destacó que poseer pensamiento crítico exige contar con la capacidad y la 

disposición para llegar a conclusiones y evaluarlas con base en pruebas, ya que los 

estudiantes las aprenden siguiendo el modelo de los profesores y 

experimentándolas directamente en el aula.  

El docente, dijo Patricia del Carmen Montaño Reyes, es la figura central del 

replanteamiento de la educación, a partir de su dominio de la disciplina que enseña, 

el contenido pedagógico relacionado con esa disciplina, la pedagogía en general, los 

procesos de los estudiantes y su aprendizaje, y evidentemente, el uso de la 

tecnología. 

 

 

COMUNICADO 1038 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 12 DE 2015 

 
 

Mexicanos, flujo poblacional más  
grande que llega a Estados Unidos 

 



 

 Este grupo es uno de los mayores contingentes nacionales que sale de un país en 
busca de mejores condiciones de vida. 

 
El caso de los migrantes mexicanos resalta como el flujo poblacional más grande 

que llega a Estados Unidos; sólo en 2007 se reportaron aproximadamente 37 

millones de personas de origen mexicano, de las cuales, 11.5 millones eran 

migrantes nacidos en México, alrededor de 7.5 millones eran indocumentados y 18 

millones de personas eran de origen mexicano nacionalizadas o nacidas en Estados 

Unidos, todas con un grado diferente de vulnerabilidad. 

 Así lo señalaron las especialistas Ana Alicia Peña López y Nashelly Ocampo 

Figueroa, en el Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población 

(CIEAP) de la Universidad Autónoma del Estado de México; aseguraron que este 

grupo es uno de los mayores contingentes nacionales que sale de un país en busca 

de mejores condiciones de vida. 

Ante especialistas de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, las 

investigadoras de la Universidad Nacional Autónoma de México también hablaron 

sobre las condiciones laborales y de vida de las y los trabajadores mexicanos en 

Estados Unidos. 

Opinaron que existen distintos grados de vulnerabilidad que afectan a esta 

mano de obra diversa, que tiene el común denominador de la marginación, aunque 

con diferentes grados y características, como el estatus jurídico (documentados e 

indocumentados), tipo de residencia y tiempo de estancia (trabajadores temporales y 

definitivos). 

De igual manera, sostuvieron, varían factores como origen étnico (indígenas y 

mestizos), sexo (hombre o mujeres), edad (adultos, jóvenes o niños), sector 

productivo (agrícola, industria o servicios), experiencia laboral, nivel educativo, redes 

sociales, región de origen y región de destino laboral.  

El grado de vulnerabilidad o la acumulación de características de 

vulnerabilidad se traducirán en mayores grados de explotación del trabajo y 



 

precariedad en las condiciones de vida y reproducción de estos trabajadores, 

apuntaron las universitarias.  

 

 

COMUNICADO 1039 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 13 DE 2015 

 
 

Jorge Olvera refrendó compromiso con claustro docente de UAEM 
 

 Encabezó la 11ª Preposada de la Federación de Asociaciones Autónomas de 
Personal Académico de la institución (FAAPAUAEM), acompañado por el secretario 
general de la agrupación sindical, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez. 

 Afirmó que en el marco de la Revisión Salarial 2016, que se llevará a cabo en los 
próximos días, se lograrán mejores condiciones económicas para los profesores de 
la institución e incluso, se rebasarán los topes salariales establecidos a nivel federal. 

 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

refrendó su compromiso con los cerca de siete mil académicos de esta casa de 

estudios, para en el marco de la Revisión Salarial 2016, que se llevará a cabo en los 

próximos días, lograr mejores condiciones económicas para el claustro docente de la 

institución e incluso, rebasar los topes salariales establecidos a nivel federal. 

En la 11ª Preposada de la Federación de Asociaciones Autónomas de 

Personal Académico de la institución (FAAPAUAEM), acompañado por el secretario 

general de la agrupación sindical, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, Olvera García 

expresó que a pesar de los retos financieros que enfrenta, la UAEM continúa 

distinguiéndose por sus múltiples logros.  

            Ante el secretario general del Sindicato Único de Trabajadores y Empleados 

al Servicio de la UAEM (SUTESUAEM), León Carmona Castillo, el rector reconoció a 

los profesores universitarios por su solidaridad y compromiso con los fines 

sustantivos de la Autónoma mexiquense, que permiten la consolidación de su 



 

prestigio académico como una de las mejores instituciones de educación superior 

del país y Latinoamérica. 

Tras reconocer a Víctor Manuel Pineda Gutiérrez por su liderazgo al frente de 

la FAAPAUAEM, pero también como presidente de la Asociación Nacional de 

Asociaciones y Sindicatos de Personal Académico Universitario (ANASPAU), Jorge 

Olvera García sostuvo que el trabajo de los académicos contribuye al crecimiento y 

consolidación de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, la cual ofrece educación 

de calidad a casi 80 mil alumnos. 

            En su oportunidad, Pineda Gutiérrez manifestó que durante 2015, el trabajo 

solidario de los académicos universitarios se reflejó en una sólida dedicación a los 

estudiantes, pues son los docentes “piedra angular del desarrollo sostenido de la 

nación”. 

            Luego de reconocer la solidaridad del rector Jorge Olvera con los 

agremiados a este sindicato, Pineda Gutiérrez detalló que el Comité Ejecutivo 2014-

2018 de la Federación desarrolla actividades recreativas para propiciar una 

convivencia fraterna; además, lleva a cabo acciones que reconocen el trabajo de los 

académicos y benefician su vida profesional.  

 

 

COMUNICADO 1040 
ATIZAPÁN, MÉX. 
DICIEMBRE 13 DE 2015 

 
 

Estudiantes UAEM desarrollan comedor  
comunitario infantil sustentable en Oaxaca 

 
 Los alumnos César Julián Rosario y Pedro Francisco Ponce Rodas indicaron que 

ante la solicitud para apoyar a comunidades de la Sierra Mazateca, afectada por la 
falta de agua potable, se desarrolló este proyecto.  

 



 

Estudiantes de Ingeniería Industrial del Centro Universitario Valle de México de la 

Universidad Autónoma del Estado de México desarrollan el proyecto “Comedor 

comunitario infantil sustentable en Peña Blanca, Acatlán de Pérez Figueroa, 

Oaxaca”. 

Al respecto, los alumnos César Julián Rosario y Pedro Francisco Ponce 

Rodas indicaron que ante la solicitud para apoyar a comunidades de la Sierra 

Mazateca, afectada por la falta de agua potable, se desarrolló este proyecto.  

“Surgió la idea de estructurar un programa integral, que incluye la elaboración 

de ladrillos ecológicos a partir de la reutilización de botellas de PET, un sistema de 

captación de agua pluvial, así como un sistema de generación de energía mediante 

celdas solares”. 

Los prototipos de estas iniciativas, sostuvieron, se desarrollaron en las 

instalaciones del Centro Universitario UAEM Valle de México, con la ayuda de 

académicos universitarios, con quienes se realizaron las pruebas para saber de 

resistencia y durabilidad de los ladrillos. 

 Precisaron que el material para la elaboración de los ladrillos se recolecta en 

Acatlán, por medio de campañas en las escuelas y en la propia comunidad; en tanto, 

para recaudar lo necesario para comprar material de construcción, como cemento, 

varilla y alambrón, se realizan diversas actividades, entre ellas, la comercialización 

del café orgánico que se produce en la comunidad.  

 La primera etapa del proyecto, refirieron, comprende la construcción del 

comedor y, posteriormente, implantar el sistema de captación de agua para el 

comedor y luego, instalar las celdas solares. 

Explicaron que el sistema para la captación de agua contempla tubería 

elaborada con PET, además de filtros mecánicos de arena y grava, que van a 

permitir retirar los residuos sólidos, como basura y hojas; en tanto, mediante la 

ozonificación se potabilizará el agua. 

César Julián Rosario y Pedro Francisco Ponce Rodas afirmaron que sin duda, 

participar en el desarrollo de proyectos de beneficio social, significa múltiples 



 

ventajas para ellos, pues tienen la posibilidad de poner en práctica los conocimientos 

adquiridos en el aula; sin embargo, es aún más satisfactorio el beneficio que tiene 

para los indígenas mazatecos y sobre todo, para los niños.  

 

  

 COMUNICADO 1041 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 13 DE 2015 

 
 

Egresada UAEM ganó segundo lugar en  
Concurso de Video “Migración, la mirada joven” 

 
 En este certamen participaron casi 100 videos, elaborados por jóvenes de México, 

Belice, Canadá, Costa Rica, El Salvador, Estados Unidos, Guatemala, Honduras, 
Nicaragua, Panamá y República Dominicana. 

 
Greta Díaz González Vázquez, egresada de la Licenciatura en Comunicación de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, obtuvo el segundo lugar en el 

Concurso Regional de Video “Migración, la mirada joven”, convocado por la 

Secretaría de Relaciones Exteriores y el Instituto Mexicano de la Juventud. 

La egresada de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense indicó que en este certamen participaron casi 100 

videos, elaborados por jóvenes de México, Belice, Canadá, Costa Rica, El Salvador, 

Estados Unidos, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá y República 

Dominicana. 

 El concurso, explicó, “pedía un video de no más de tres minutos y que tratara 

sobre migración”; refirió que su trabajo, titulado “Ni de aquí ni de allá”, presenta el 

caso de una joven mujer que si bien no nació en Estados Unidos, ahí creció y tuvo 

un hijo, a quien ya no puede ver porque es ciudadano estadounidense y ella ya fue 

deportada a México en dos ocasiones. 



 

 Greta Díaz agregó que de manera casi fortuita, conoció esta historia y de 

inmediato pensó en hacer el video y presentarlo como propuesta para este 

concurso, cuyo objetivo es conocer las ideas e inquietudes de las y los jóvenes 

sobre las contribuciones que hacen las personas migrantes a las sociedades de 

origen y destino, sobre todo, la población migrante joven. 

 Sostuvo que no debemos ver a la migración sólo cómo cifras; no se nos debe 

olvidar que se trata de personas que van y vienen. “El tema va más allá de cruzar 

fronteras, tiene que ver con hechos como el que una madre no pueda ver a su hijo”, 

consideró Greta, quien dijo que este trabajo motivó su inquietud por dedicarse al 

periodismo narrativo, así como a la fotografía y el vídeo. 

 

 

COMUNICADO 1042 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 13 DE 2015 

 
 

Histórico: UAEM cosecha tres campeonatos en un día 
 

 El rector Jorge Olvera García dio la bienvenida a los integrantes del equipo Potros, 
que el sábado por la noche, en Tlaxcala, obtuvieron el Campeonato del Torneo de 
Apertura 2015 de la Liga Premier de la Segunda División de Fútbol Profesional. 

 Reconoció también el trabajo realizado por las integrantes de los equipos 
representativos de las categorías Juvenil e Intermedia de tochito bandera, quienes el 
mismo sábado por la mañana, obtuvieron el tricampeonato y bicampeonato, 
respectivamente, de la AFFEMEX. 

 Refrendó su compromiso con el deporte, que al inicio de la Administración 2013-
2017 decretó como un derecho universitario, convencido de su papel como 
cohesionador social por excelencia y cuya práctica fortalece la salud mental y física 
del hombre. 
 

Al dar la bienvenida a los integrantes del equipo Potros, que el sábado por la noche, 

en el Estadio Tlahuicole, en Tlaxcala, obtuvieron el Campeonato del Torneo de 

Apertura 2015 de la Liga Premier de la Segunda División de Fútbol Profesional, el 

rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 



 

refrendó su compromiso con el deporte, que al inicio de la Administración 2013-2017 

decretó como un derecho universitario, convencido de su papel como cohesionador 

social por excelencia y cuya práctica fortalece la salud mental y física del hombre. 

 En el Patio del Cincuentenario del Edificio de Rectoría, donde se dieron cita 

aficionados al conjunto auriverde, familiares de los jugadores y servidores 

universitarios, el rector reconoció también el trabajo realizado por las integrantes de 

los equipos representativos de las categorías Juvenil e Intermedia de tochito 

bandera, quienes el mismo sábado por la mañana, obtuvieron el tricampeonato y 

bicampeonato, respectivamente, de la Asociación de Flag Football del Estado de 

México (AFFEMEX). 

 Jorge Olvera García resaltó que la consecución de tres campeonatos en un 

día es resultado del trabajo y la inversión realizada desde el inicio de la 

Administración 2013-2017. 

 Ante el director técnico de Potros, Omar Ramírez, aseveró que “el sábado 

fue un día histórico para la Universidad Autónoma del Estado de México, para el 

deporte de la institución, pues obtuvimos dos bicampeonatos y un tricampeonato, 

motivo de orgullo para los universitarios y los mexiquenses”. 

 Luego de resaltar que la entrega y pasión con que se desempeñaron los 

deportistas universitarios este fin de semana es ejemplo para una comunidad 

estudiantil que asciende a los casi 80 mil jóvenes, el rector destacó que en tan sólo 

un año, los Potros son bicampeones de la Segunda División de Fútbol Profesional, 

luego de 42 años sin obtener un título. 

 El equipo, abundó, “repitió la hazaña y ahora pelearemos por el 

campeonato del siguiente torneo, con la meta de conseguir el ascenso a la Primera 

División”, para lo cual se comprometió a brindar el apoyo económicos y académico a 

“los jugadores, que son los mejores y sin duda, lo lograremos”. 

 Después de reconocer el trabajo del entrenador del conjunto, Omar 

Ramírez Lara, así como del cuerpo técnico y todos los integrantes de Potros, Jorge 



 

Olvera García sostuvo que “el fútbol se gana con los pies, pero se tiene que planear 

con la cabeza y toda una ingeniería deportiva sustenta el trabajo de los auriverdes”. 

 Omar Ramírez Lara agradeció el apoyo y respaldo del rector Jorge Olvera 

García para lograr el bicampeonato; reconoció el esfuerzo de los jugadores y cuerpo 

técnico y comprometió la entrega total del equipo para lograr el tan anhelado 

ascenso. 

 El capitán de Potros y autor del gol con el que lograron el campeonato, 

Emanuel Arriaga, agradeció el recibimiento y reconoció el respaldo incondicional de 

la institución y del rector, así como de sus familiares y aficionados. 

  

 

COMUNICADO 1043 
ECATEPEC, MÉX. 
DICIEMBRE 14 DE 2015 

 
 

Estudiante UAEM desarrolló simulador sísmico 
 

 A diferencia de la tecnología utilizada en Europa o Asia, donde sólo funciona con 
movimientos oscilatorios, este también lo hace de forma trepidatoria, por lo cual será 
sumamente útil en la industria de la construcción. 

 
Raúl Arturo Sanabria, alumno del Centro Universitario Ecatepec de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, desarrolló un simulador sísmico, que a diferencia 

de la tecnología utilizada en Europa o Asia, donde sólo funciona con movimientos 

oscilatorios, este también lo hace de forma trepidatoria, por lo cual será sumamente 

útil en la industria de la construcción. 

 El alumno egresado del programa de Ingeniería en Computación explicó que 

este simulador cuenta con una tarjeta que se conecta vía bluetooth, a un sistema 

móvil con Sistema Operativo Android y a través de una aplicación, también 

desarrollada por el universitario, permite conocer la magnitud del sismo que se 



 

quiere representar, simula el movimiento y genera un reporte sobre el 

desplazamiento en la estructura. 

  Raúl Arturo Sanabria señaló que el proyecto, cuyo diseño, construcción y 

control llevó a cabo en el Centro Universitario UAEM Ecatepec de la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense durante un año, representa una opción para la industria de 

la construcción, pues ayuda a conocer desplazamientos en cada piso y estructura y 

a través de algoritmos de control, también desarrollados en este espacio 

universitario, se pueden reducir los desplazamientos en las construcciones, a fin de 

que en un movimiento telúrico real se sufra el menor daño posible. 

   El egresado de la Universidad Autónoma del Estado de México comentó que 

este proyecto obtuvo un reconocimiento especial por parte de empresarios, en la 

pasada Feria de Ciencia y Tecnología, organizada por el Consejo Mexiquense de 

Ciencia y Tecnología (COMECyT); fue calificado como una herramienta innovadora 

de simulación de sismos. 

  

 

COMUNICADO 1044 
METEPEC, MÉX. 
DICIEMBRE 14 DE 2015 

 
 

Banda Universitaria de Marcha realizó flashmob 
 

 Como parte de este espectáculo, 90 de los 260 integrantes de la agrupación 
aparecieron sorpresivamente en distintas partes del centro comercial para interpretar 
dos temas musicales y luego desaparecer entre la multitud. 

 
La Banda Universitaria de Marcha de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, conformada por estudiantes de la Escuela Preparatoria “Dr. Pablo González 

Casanova”, ubicada en Tenancingo, realizó este domingo, en el centro comercial 

Galerías Metepec, un flashmob.  



 

En entrevista, el mayor de tambores de la Banda, Javier Emiliany Mendoza 

Casarrubias, indicó que como parte de este espectáculo, 90 de los 260 integrantes 

de la agrupación aparecieron sorpresivamente en distintas partes del centro 

comercial para interpretar dos temas musicales, “El niño del Tambor” y “Jingle Bells”, 

y luego desaparecer entre la multitud. 

El universitario puntualizó que “ejercicios de este tipo, donde personas 

aparecen como salidas de la nada y se congregan para efectuar un acto conjunto, 

en esta ocasión para interpretar canciones navideñas, para luego desaparecer como 

llegaron, genera una sensación de alegría instantánea entre los espectadores”. 

Sostuvo que el público presente en Galerías Metepec pudo apreciar el 

armónico sonido de las percusiones, saxofones, trombones, flautas, clarinetes y 

trompetas. 

Emiliany Mendoza detalló que el ejercicio se llevó a cabo para dar a conocer 

lo que jóvenes preparatorianos de la UAEM realizan en el ámbito artístico y cultural; 

resaltó que la Banda Universitaria de Marcha es una de las más jóvenes de la 

entidad, con apenas un año cuatro meses, y de las más numerosas. 

 Durante el presente año, la Banda Universitaria de Marcha representó a la 

Universidad Autónoma del Estado de México en el desfile cívico militar del 16 de 

septiembre, en Toluca, y en el Encuentro de Bandas de Guerra, en Tenancingo.  

En 2016 participará en la Feria Nacional de la Plata, en Taxco, Guerrero, y en 

un Encuentro de Bandas que se llevará a cabo en el Estado de Guanajuato. El 

próximo miércoles 16 de diciembre se presenta por segundo año consecutivo, en la 

Basílica de San Clemente de Tenancingo, donde ofrecerán un concierto navideño  

 

 

COMUNICADO 1045 
TOLUCA, MÉX. 
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Traza urbana de las ciudades representa la historia 
 

 La traza urbana original de la capital mexiquense es significativa, con una 
transformación considerable de sus calles originales, mismas que fueron sustituidas 
por nuevos espacios públicos y equipamiento. 

 
La traza urbana de las ciudades representa la historia y el producto de distintos 

fenómenos sociales, económicos, urbanos, políticos y culturales, señaló la docente 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, Georgina Alicia García Luna 

Villagrán, al dictar la conferencia “Evolución de la traza urbana de Toluca 1817-1877, 

a partir de la propiedad conventual”. 

Al analizar la evolución de la traza urbana de la ciudad de Toluca del siglo 

XIX, la especialista en Administración y Promoción de la Obra Urbana de la Facultad 

de Arquitectura y Diseño sostuvo que los resultados de su investigación permitieron 

concluir que la traza urbana original de la capital mexiquense es significativa, con 

una transformación considerable de sus calles originales, mismas que fueron 

sustituidas por nuevos espacios públicos y equipamiento. 

Destacó que los predios que fueron propiedad del clero y que ocupaban una 

gran extensión territorial, fueron vendidos a particulares o por el gobierno, lo que 

motivó a la expansión física de la ciudad. En este sentido, dijo, es importante 

destacar que la imagen urbana de la ciudad de Toluca actual es resultado de la 

destrucción de cuatro conventos religiosos. 

García Luna Villagrán puntualizó que si tuviéramos el imaginario de que en la 

actualidad siguieran existiendo estos grandes complejos, la imagen urbana de la 

ciudad sería otra, pues no existiría el edificio del Ayuntamiento de Toluca, Los 

Portales, las calles Nicolás Bravo, 5 de Febrero y Plutarco González, plazas como la 

González Arratia, el Museo de Bellas Artes; dichos espacios estarían en otros sitios 

de la ciudad, lo cual transformaría la estructura urbana. 

 García Luna Villagrán concluyó que uno de los hechos que intervino en la 

formación de las ciudades en México fue la conquista de los españoles, por medio 



 

de la construcción de Iglesias, conventos, parroquias y mezquitas, ya que su 

ubicación influía en la extensión territorial, por lo que el crecimiento de las ciudades 

se realizaba en torno a los edificios religiosos.  

   

 

COMUNICADO 1046 
COLUMBIA, ESTADOS UNIDOS 
DICIEMBRE 15 DE 2015 

 
 

Gobierno de Barack Obama reconoce a UAEM con Premio  
Internacional La Fuerza de los 100,000 en las Américas 

 
 Con el proyecto "Uniendo al continente americano: soluciones globales para 

problemas locales de rellenos sanitarios mediante el servicio y el aprendizaje", 
la UAEM fue una de las ocho ganadoras de la novena edición del Premio. 

 El trabajo de la Autónoma mexiquense fue concebido como una iniciativa 
interdisciplinaria entre México, Estados Unidos y Argentina, para promover el 
aprendizaje intercultural y reafirmar el compromiso universitario en programas 
que buscan soluciones a problemas comunitarios locales.  

 
En la Casa Blanca, la Universidad Autónoma del Estado de México fue 

reconocida con el Premio Internacional La Fuerza de los 100,000 en las 

Américas. Partners of The Americas, promovido por el presidente de los 

Estados Unidos, Barack Obama, con el propósito de aumentar a 100,000 el flujo 

de alumnos estadounidenses en Latinoamérica para el año 2020.  

Con el proyecto "Uniendo al continente americano: soluciones globales 

para problemas locales de rellenos sanitarios mediante el servicio y el 

aprendizaje", la UAEM fue una de las ocho ganadoras de la novena edición del 

Premio, mediante el cual también se promueve que para el mismo año, una 

cantidad equiparable de estudiantes latinos puedan hacer una estancia 

académica en los Estados Unidos. 

Este importante reconocimiento se suma al QS-APPLE Creative Awards 

for de Best International Education Promotional Designs con que se distinguió 



 

hace unos días a la Autónoma mexiquense; de esta manera, se reafirma la 

presencia y visibilidad internacional alcanzada por esta casa de estudios, como 

resultado de las acciones emprendidas por la Administración 2013-2017, 

encabezada por el rector Jorge Olvera García. 

El trabajo de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, reconocido en la 

ceremonia encabezada por el vice presidente de los Estados Unidos, Joe Biden, 

fue concebido como una iniciativa interdisciplinaria entre México, Estados 

Unidos y Argentina, para promover el aprendizaje intercultural y reafirmar el 

compromiso universitario en programas que buscan soluciones a problemas 

comunitarios locales.  

Siendo el único proyecto tripartita y que recibirá un apoyo de 25 mil 

dólares para su continuidad en 2016, fue postulado por la UAEM, en conjunto 

con la Universidad del Norte de Texas, Estados Unidos, y la Universidad 

Nacional de La Plata, Argentina, con las que la institución mexiquense mantiene 

vínculos desde hace varios años, principalmente en el ámbito del intercambio 

académico y estudiantil. 

Liderado por investigadores del Centro Interamericano de Recursos del 

Agua (CIRA) de la Autónoma mexiquense y patrocinado por ExxonMobil, tiene 

como finalidad promover la cooperación trilateral, mediante la investigación 

sobre rellenos sanitarios, a fin de desarrollar políticas públicas para reducir los 

desechos y la contaminación ambiental. 

Cabe destacar que durante los recientes dos años, Partners of The 

Americas y el Fondo de Innovación de La Fuerza de los 100,000 en las 

Américas han ofertado nueve convocatorias del Premio, reconociendo 70 

proyectos de 19 países y otorgando un total de 1.9 millones de dólares. 

 

 

COMUNICADO 1047 
CUAUTITLÁN IZCALLI, MÉX. 



 

DICIEMBRE 15 DE 2015 

 
 

Cuautitlán Izcalli de UAEM realizó  
Primer Foro de Prácticas Profesionales 

 
 Se busca que los estudiantes tengan un acercamiento con el entorno laboral real, 

pero al mismo tiempo que compartan las experiencias adquiridas a lo largo del 
semestre. 

 
Estudiantes de las licenciaturas en Derecho Internacional, Logística y Negocios 

Internacionales de la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli de la 

Universidad Autónoma del Estado de México participaron en el Primer Foro de 

Prácticas Profesionales 2015-B, marco en el cual presentaron un informe o memoria 

final de los trabajos realizados durante el semestre. 

Cabe destacar que para estas tres licenciaturas, las prácticas profesionales 

son supervisadas y curriculares, es decir, forman parte de una asignatura con 

evaluación que se registra en la trayectoria académica de los alumnos. 

De ahí la relevancia de llevar a cabo este foro, pues si bien a lo largo del 

semestre los alumnos son evaluados por un asesor que supervisa su avance, en 

este ejercicio final se hace una presentación de todo el trabajo realizado por el 

practicante.  

Ante la presencia de las autoridades de la Unidad Académica Profesional 

UAEM Cuautitlán Izcalli, encabezadas por su coordinador, José Mauro Victoria 

Mora, los asesores evaluaron el desempeño de los alumnos durante la sustentación 

de su presentación final. 

En la clausura de dicho evento, Victoria Mora resaltó la importancia de que los 

alumnos concluyan las prácticas profesionales mediante este tipo de eventos, que 

permiten a los de semestres anteriores escuchar de primera mano, la experiencia 

vivida que produce el contacto con la realidad empresarial a través de estas 

prácticas.  



 

José Mauro Victoria Mora comentó que lo que se busca es que los 

estudiantes tengan un acercamiento con el entorno laboral real, pero al mismo 

tiempo que compartan las experiencias adquiridas a lo largo del semestre. 

 

 

COMUNICADO 1048 
AMECAMECA, MÉX. 
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Amecameca de UAEM promueve  
prevención en el ámbito de la salud  

 
 El Centro de Atención Nutricional del Centro Universitario Amecameca tiene como 

propósito promover hábitos alimenticios sanos entre los habitantes de las zonas 
aledañas, pero principalmente entre los universitarios. 

 
Con el objetivo de promover la prevención en el ámbito de la salud y fomentar 

buenos hábitos alimenticios, el Centro de Atención Nutricional del Centro 

Universitario Amecameca de la Universidad Autónoma del Estado de México ofrece 

diversos servicios a la población en general. 

 Consciente de que la salud va de la mano de una buena alimentación, este 

espacio universitario tiene como propósito promover hábitos alimenticios sanos entre 

los habitantes de las zonas aledañas, pero principalmente entre los universitarios, 

para lo cual, de manera permanente, realiza eventos, como cursos, pláticas y 

talleres, entre otras actividades. 

 En este contexto, el Centro de Atención Nutricional ofrece valoración 

nutricional integral, evaluación de composición corporal en diferentes etapas de la 

vida, terapia nutricional específica en diversas patologías, plan de alimentación y un 

plan de ejercicio. 

 Los interesados en estos servicios pueden acudir a las instalaciones del 

Cetro, ubicadas en el Centro Universitario UAEM Amecameca, en el km. 2.5 de la 



 

Carretera Amecameca-Ayapango, de lunes a viernes de 8:00 a 17:00 horas y 

sábados de 9:00 a 12:00 horas o bien, solicitar una cita vía telefónica al teléfono 55 

48 07 50 18. 

 Este servicio, que se ofrece a personas de cualquier edad, forma parte de las 

acciones de vinculación con la sociedad que lleva a cabo el Centro Universitario 

UAEM Amecameca de manera permanente, como parte del compromiso con la 

sociedad, que caracteriza a la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 

 

COMUNICADO 1049 
TOLUCA, MÉX. 
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Entregó UAEM ropa abrigadora y cobijas  
en comunidades aledañas al Nevado de Toluca  

 
 Esta actividad, que se lleva a cabo por instrucciones del rector Jorge Olvera García, 

se consolida como una tradición en la institución, a la cual se suman alumnos, 
académicos y trabajadores administrativos, así como público en general. 

 
Resultado de la 15ª Colecta Regional de Invierno, en la que participó la comunidad 

universitaria y la sociedad en general, la Universidad Autónoma del Estado de 

México entregó más de mil 400 paquetes de ropa abrigadora y aproximadamente 

280 cobijas a pobladores de Loma Alta, La Joya, La Ciervita y Agua Blanca, 

comunidades aledañas al Nevado de Toluca. 

El director de Seguridad, Protección Universitaria y al Ambiente, Erick Mañón 

Arredondo, encabezó la entrega de guantes, suéteres, bufandas, pantalones, gorros, 

chamarras y camisas, que permitirán a la gente de la región soportar las 

inclemencias del clima. 

En la Escuela Primaria “Lic. Benito Juárez García”, ubicada en la comunidad 

de Loma Alta, el servidor universitario señaló que esta actividad, que se lleva a cabo 



 

por instrucciones del rector Jorge Olvera García, se consolida como una tradición en 

la Máxima Casa de Estudios mexiquense, a la cual se suman alumnos, académicos 

y trabajadores administrativos, así como público en general, apoyando con la 

donación de prendas abrigadoras que se integran en paquetes. 

En esta ocasión, con el apoyo del Centro Juvenil Universitario, se entregó lo 

colectado a población de la zona, donde el clima invernal afecta principalmente a los 

menores de edad. 

Por ello, se dio prioridad a la entrega de ropa a los más de 65 niños que 

estudian en la Escuela Primaria “Lic. Benito Juárez García”, quienes a través de su 

director, Jonhatan Corral Corral, expresaron su agradecimiento a la UAEM por el 

apoyo que año con año recibe su comunidad. 

El último punto de entrega fue Agua Blanca, que por su lejanía y las 

condiciones geográficas, es poco accesible y llega poca ayuda que permita a los 

pobladores soportar las inclemencias del tiempo; sin embargo, es uno de los puntos 

a los que la UAEM siempre acude. 

 

 

COMUNICADO 1050 
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Influencia norteamericana en  
arquitectura de comunidades indígenas  

 
 En la actualidad, la identidad del mexicano está marcada por la pluriculturalidad, que 

da paso a la existencia de diversas identidades en el territorio mexiquense. 

 
En diversas comunidades mexicanas es posible apreciar la influencia 

norteamericana adaptada a la idiosincrasia local en materia de construcción de 

viviendas, señaló el académico René Sánchez Vértiz Ruiz, quien destacó que en la 



 

actualidad, la identidad del mexicano está marcada por la pluriculturalidad, que da 

paso a la existencia de diversas identidades en el territorio mexiquense. 

 Al dictar la Conferencia “Expresión visual de la identidad en la arquitectura de 

la vivienda de pueblos altamente indígenas del Estado de México”, el profesor e 

investigador de la Autónoma mexiquense sostuvo que existen acabados en 

viviendas como las de San Felipe del Progreso, que imitan construcciones de 

Estados Unidos, pero en lugar de materiales tradicionales se emplean concretos o 

morteros por considerarlos más duraderos. 

En el caso de la zona mazahua en San Felipe del Progreso, dijo, es visible la 

presencia de elementos ajenos a las expresiones históricamente identificadas como 

mexicanas en los pueblos originarios. 

La zona mazahua, indicó, cuenta ya con pocas viviendas tradicionales de 

adobe y teja, techumbre a dos aguas y una sola planta, donde es posible identificar 

claramente el pasado colonial, y la mayoría son construidas con cemento, tabique o 

tabicón, es decir, ocurrió un severo cambio. 

En las viviendas actuales, concluyó René Sánchez Vértiz Ruiz, únicamente es 

posible apreciar convergencia en el uso de concreto, así que en términos de diseño, 

en San Felipe del Progreso se observan viviendas de dos plantas de geometría 

mixta. 
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CeAC de la UAEM convoca a Concurso de Cuento Infantil  
 

 Los trabajos, que serán sometidos a consideración del jurado, deberán ser inéditos y 
con tema libre, dirigidos a niños de siete años en adelante; serán recibidos hasta el 4 
de marzo de 2016 en las instalaciones del CeAC. 

 



 

Por tercer año consecutivo, el Centro de Actividades Culturales (CeAC) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México convoca a escritores y creadores 

literarios mayores de 15 años que radiquen en el país, a participar en el Concurso de 

Cuento Infantil. 

 Los trabajos, que serán sometidos a consideración del jurado, deberán ser 

inéditos y con tema libre, dirigidos a niños de siete años en adelante; serán recibidos 

hasta el 4 de marzo de 2016 en las instalaciones del CeAC, ubicadas en la Calle 

Instituto Literario No. 211. 

 Sólo se puede participar con un cuento, con una extensión mínima de cinco 

cuartillas y máxima de 12; deberá estar escrito en Times New Roman a 12 puntos y 

a 1.5 de espacio, con márgenes de 2.5 centímetros superior e inferior y 3 

centímetros derecha e izquierda. 

Los cuentos deberán entregarse por triplicado en un sobre bolsa con el 

pseudónimo rotulado en él, mientras que en un sobre aparte y también rotulado con 

el pseudónimo deberá entregarse una ficha con la siguiente información: nombre 

completo con apellidos, fecha y lugar de nacimiento, lugar en dónde radica el autor, 

edad, ocupación (especificar con precisión), título del texto con el que se participa, 

teléfonos con lada de casa, oficina y celular, correo electrónico y una copia de 

alguna identificación con fotografía. 

Los trabajos se recibirán en el Departamento de Difusión Cultural del Centro 

de Actividades Culturales de la UAEM hasta el próximo 4 de marzo de 2016, de 

lunes a viernes, de 9:00 a 14:00 y de 17:00 a 20:00 horas. 

El jurado, conformado por especialistas en la materia, elegirá los tres 

trabajados ganadores; su veredicto será definitivo e inapelable. El ganador del 

primer lugar se hará acreedor a un estímulo económico de ocho mil pesos, al 

segundo lugar se le reconocerá con cuatro mil pesos y al tercero con dos mil; 

además, los ganadores de los tres primeros lugares serán reconocidos con la 

publicación de su obra y un paquete de libros del Fondo Editorial Universitario. Los 

resultados se darán a conocer el 29 de abril y la premiación se llevará a cabo en 



 

agosto de 2016, en el marco de la Feria Internacional del Libro del Estado de México 

(FILEM). 
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Reconoce UAEM legado de Simón Bolívar  
 

 Al encabezar la Ceremonia Conmemorativa al 185 Aniversario Luctuoso de Simón 
Bolívar, el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, afirmó que ésta “es una manera 
de consolidar el verdadero sueño americano, que es contribuir en la formación de 
seres integrales, pensantes e idealistas”. 

 La embajadora de la República Bolivariana de Venezuela en México, María Lourdes 
Urbaneja Durant, rememoró diversos hechos históricos que unen a Toluca con su 
país. 

 
Es imperativo hacer de la educación el motor que impulse el desarrollo, un proceso 

integrador y plural, democrático y humanista, señaló el rector de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, durante la Ceremonia 

Conmemorativa al 185 Aniversario Luctuoso de Simón Bolívar, “ejemplo de hombre 

entregado a la consecución de los ideales de libertad, realización social y progreso”. 

 Durante esta ceremonia, a la que asistió la embajadora de la República 

Bolivariana de Venezuela en México, María Lourdes Urbaneja Durant, y diplomáticos 

de Ecuador, Argentina, Jamaica, Brasil, Guatemala y Panamá, Olvera García afirmó 

que esta conmemoración “es una manera de rendir tributo al estadista, de enaltecer 

su pensamiento y consolidar el verdadero sueño americano, que es contribuir en la 

formación de seres integrales, pensantes e idealistas”. 

 En el Parque Simón Bolívar y ante la estatua ecuestre de quien fuera 

presidente de Venezuela, Olvera García reiteró que los universitarios están llamados 



 

a seguir liderando el proceso de desarrollo y la construcción de los pueblos, 

haciendo de la educación la herramienta en contra de la división social y la pobreza. 

 Luego de que acompañada por el rector de la UAEM, Jorge Olvera, y el 

embajador de Palestina en México, Munjed Saleh, colocaran ofrendas florales en el 

monumento a Bolívar, María Lourdes Urbaneja Durant reconoció la participación de 

un grupo de mexiquenses para que se dedicará este espacio a Simón Bolívar y 

rememoró diversos hechos históricos que unen a Toluca con la República 

Bolivariana de Venezuela. 

 En el acto, al que asistió el 15º regidor de Toluca, Mario Medina Peralta, la 

diplomática advirtió sobre la necesidad de hacer del legado de “El Libertador de 

América” algo permanente; por ello, conminó a los presentes a rescatar su herencia 

revolucionaria e independentista que favorezca la soberanía de los países. 

 En el marco de estos eventos conmemorativos, en el Edificio Administrativo 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, la delegación de la Embajada de 

Venezuela premió a los participantes en el Segundo Concurso Literario “El 

Libertador Simón Bolívar"; además, la Orquesta Sinfónica Juvenil Universitaria 

ofreció un recital para recordar a Simón Bolívar. 
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Principios de Morelos continúan  
sustentando estructura jurídica de México 

 
 Así lo sostuvo el Abogado General de la UAEM, Benjamín Bernal Suárez, al acudir al 

Sorteo de Diez No. 85 de la Lotería Nacional para la Asistencia Pública, 
conmemorativo al Bicentenario Luctuoso del Generalísimo José María Morelos y 
Pavón. 



 

 La UAEM es parte del Consejo Consultivo creado por los Poderes Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial del Estado de México, con la finalidad de difundir el legado del 
Generalísimo. 

 
Los principios de José María Morelos y Pavón continúan sustentando la estructura 

jurídica de México y el pensamiento reflexivo de su obra identifica temas vigentes de 

la agenda nacional, sostuvo el Abogado General de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, José Benjamín Bernal Suárez, al asistir al Sorteo de Diez No. 85 

de la Lotería Nacional para la Asistencia Pública, conmemorativo al Bicentenario 

Luctuoso del Generalísimo. 

 En el acto, encabezado por  el director de Administración de la Lotería 

Nacional,  Filiberto Ceceña Beltrán, y al que acudió el subsecretario de Gobierno del 

Valle de México Zona Nororiente, en representación del gobernador del Estado de 

México, Eruviel Ávila Villegas, Carlos Preza Millán, Bernal Suárez comentó que el 

gobierno estatal y la Máxima Casa de Estudios mexiquense trabajan 

coordinadamente para rendir homenaje y reconocer en el “Siervo de la Nación”, al 

ideólogo libertador que sentó las bases democráticas y la concepción de un país 

próspero y en armonía. 

 Al agradecer a la Lotería Nacional para la Asistencia Pública la emisión de los 

billetes conmemorativos al Bicentenario Luctuoso de José María Morelos y Pavón, el 

universitario informó que la UAEM es parte del Consejo Consultivo creado por los 

Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial del Estado de México, con la finalidad de 

difundir el legado del Generalísimo. 

 En el evento, donde los Niños Gritones dieron a conocer los resultados del 

Sortero Mayor y se dio el campanazo de inicio del Sorteo de Diez No. 85 

Conmemorando el Bicentenario Luctuoso del Generalísimo José María Morelos y 

Pavón, el Abogado General de la UAEM y el subsecretario Carlos Preza Millán 

recibieron una reproducción ampliada del billete del Sorteo, en cuya imagen se 

puede apreciar al “Siervo de la Nación”. 
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Proponen universitarios implementación de Ecoedición   
 

 Comprende el establecimiento de nuevos criterios, medidas a considerar dentro de 
los aspectos del diseño editorial, como evitar hojas en blanco, márgenes 
innecesarios y un tipo de encuadernación que implique una menor utilización de 
recursos.  

 
La implementación de la Ecoedición comprende el establecimiento de nuevos 

criterios y medidas a considerar dentro de los aspectos del diseño editorial, como 

evitar hojas en blanco, márgenes innecesarios y un tipo de encuadernación que 

implique una menor utilización de recursos, por ejemplo, la rústica en tapa blanda, 

sostuvo la especialista Mayra Berenice Ortega Barrón.  

El término, precisó, remite a un nuevo modelo que quiere aprovechar y no 

abusar de los recursos con que se producen los medios impresos, abarcando todas 

las etapas del ciclo de la vida del producto editorial, desde el diseño hasta la 

distribución de los objetos, proponiendo materias primas que puedan emplearse en 

la creación, impresión, encuadernación y otros acabados que tomen en cuenta 

criterios ambientales y sociales que reduzcan los impactos negativos producidos por 

esta actividad. 

Entre los aspectos a considerar, dijo, están el de la densidad del texto, el 

número y tipo de tintas, es decir, los colores fluorescentes y los metálicos no están 

disponibles en tintas de base vegetal, en tanto que las tintas para la impresión en 

serigrafía emiten más compuestos orgánicos volátiles. 

De igual forma, puntualizó, el gramaje (el peso) del papel es importante (pues 

a menos gramos son menos recursos emitidos), reducir el área cubierta por tinta, lo 

que minimiza el uso de pigmentos y facilita la reutilización del material, así como 



 

diseñar el material para que, en la medida de lo posible, sea durable o actualizable, 

sin tener que volver a imprimir y tirar los materiales desfasados. 

Mayra Berenice Ortega Barrón señaló que el embalaje debe estar fabricado 

con materiales reciclables, como el papel, cartón, polietileno, polipropileno y 

poliestireno; en tanto, los plásticos deberán estar claramente identificados según 

ISO 11469 o equivalente y al menos 20 por ciento del material usado en los 

embalajes deberá ser reciclado. 
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Incrementó UAEM número de programas  
educativos con alto índice de titulación 

   
 Desde hace unas décadas, la planificación nacional e institucional en materia 

educativa reconoció la persistencia de un alto porcentaje de egresados de estudios 
profesionales que no concluían su proceso de titulación.  

 
La diversificación y flexibilización de sus procedimientos de evaluación profesional 

reditúa para la Universidad Autónoma del Estado de México en múltiples resultados 

favorables, señaló el secretario de Administración de la institución, Javier González 

Martínez. 

Lo anterior, al encabezar la ceremonia protocolaria de toma de protesta a 

siete egresados que se titularon por Aprovechamiento Académico y 74 por Examen 

General de Egreso de la Licenciatura (EGEL) de los programas académicos en 

Administración, Contaduría e Informática Administrativa, que oferta la Facultad de 

Contaduría y Administración. 

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, el 

servidor universitario puntualizó que desde hace unas décadas, la planificación 



 

nacional e institucional en materia educativa reconoció la persistencia de un alto 

porcentaje de egresados de estudios profesionales que no concluían su proceso de 

titulación.  

En este sentido, detalló que como resultado de las estrategias implementadas 

por la institución, en la reciente década, la Autónoma mexiquense incrementó en 39 

por ciento el número de programas educativos con un índice de titulación global 

superior a 70 por ciento. 

Javier González Martínez destacó que la titulación por aprovechamiento 

académico es el más justo reconocimiento para quien a lo largo de su trayectoria 

estudiantil se distinguió por la constancia, dedicación, perseverancia y empeño; en 

tanto, aprobar el EGEL los hace depositarios de los conocimientos y habilidades 

necesarias para ejercer la profesión y evidencia la calidad de la educación con la 

que fueron formados. 

En su momento, el director de la Facultad de Contaduría y Administración, 

Alejandro Hernández Suárez, comentó a los titulados que este logro significativo 

remite a que la UAEM es el lugar por excelencia en donde se gesta la formación y 

transformación humana, es el espacio y sitio donde se generan los conocimientos al 

servicio de la comunidad. 

Los invitó a constituirse como agentes de cambio al servicio de la sociedad, 

hacer de su profesión el medio para ser mejores cada día, pues México, dijo,  

necesita profesionales y profesionistas éticos que contribuyan a la consolidación de 

una sociedad más justa, libre y próspera. 
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Histórico registro de preinscritos al CELe 



 

 
 Los interesados realizarán el examen de admisión en línea los días 13 y 14 de enero, 

lo cual implica un proceso de selección más exhaustivo. 

 
Para el Semestre 2016-A, el Centro de Enseñanza de Lenguas (CELe) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México registró un número histórico de 

preinscritos: dos mil siete aspirantes a realizar estudios en los 11 idiomas que ofrece 

el espacio universitario. 

La jefa del Departamento Académico del CELe, Cintia Méndez Esquivel, 

destacó que del Semestre 2014-B a la fecha, la demanda se incrementó en 

alrededor de mil 200 alumnos. 

 Puntualizó que los interesados realizarán el examen de admisión en línea los 

días 13 y 14 de enero, lo cual implica un proceso de selección más exhaustivo; la 

batería de preguntas, abundó, se podrá contestar desde cualquier computadora con 

conexión a internet y con los siguientes navegadores: Versión 24 de Google 

Chrome, 5.1 de Apple Safari y Versión 18 de Mozilla o cualquier versión superior. 

 La servidora universitaria detalló que para quienes cuentan con conocimientos 

del idioma que desean estudiar y solicitaron examen de ubicación al momento de 

registrarse, el examen presencial se realizará el 21 de enero. Resolverán, precisó, 

un examen escrito y tendrán una entrevista, con la finalidad de determinar su 

ubicación, previo examen de admisión en línea. 

 Cintia Méndez Esquivel señaló que los resultados se darán a conocer el 23 de 

enero de 2016 en la página www.uaemex.mx/cele, en la sección Resultados, donde 

los estudiantes podrán verificar la fecha y hora en que realizarán su inscripción en 

línea. 
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Universitarios ganaron Concurso Estatal de Arte Joven 2015 

 
 El coordinador de Difusión Cultural de la Facultad de Artes, José Luis Vera Jiménez, 

subrayó la destacada participación de estudiantes de las licenciaturas en Artes 
Plásticas y Arte digital, que oferta la Facultad, en concursos estatales, nacionales e 
internacionales. 

 
Las propuestas plásticas de cinco alumnos y egresados de la Facultad de Artes de 

la Universidad Autónoma del Estado de México que sometieron sus trabajos 

creativos de dibujo, fotografía, graffiti y pintura a la convocatoria del Concurso 

Estatal de Arte Joven 2015, conformaron la lista de los 12 trabajos galardonados. 

 Se trata de Melanie Hernández Casas, quien obtuvo el segundo lugar en 

fotografía; en pintura, David Octavio Morales Soto ganó el segundo lugar y Carlos 

Alberto Díaz Ayala el tercer lugar; Jesús Vázquez Morán, el tercer lugar en dibujo, y 

Eduardo Castañeda Galicia, el segundo en graffiti; todos se hicieron acreedores a un 

premio de adquisición de obra -la cual está expuesta en el Museo “José María 

Velasco”-, con un valor de 10 mil pesos. 

   Cabe destacar que a través de esta convocatoria, emitida por el Instituto 

Mexiquense de la Juventud, se invitó a jóvenes con entre 12 y 29 años de edad, del 

interior del territorio mexiquense, a explotar su imaginación y enviar sus proyectos 

plásticos. 

Para ello, se crearon tres categorías: “A”, para jóvenes de 12 a 17 años de 

edad; “B”, de 18 a 24 años y “C”, de 25 a 29 años, en las denominaciones de dibujo, 

fotografía, graffiti y pintura. 

 El coordinador de Difusión Cultural de la Facultad de Artes de la Autónoma 

mexiquense, José Luis Vera Jiménez, señaló que este tipo de convocatorias ayudan 

a apreciar la calidad de formación que reciben los estudiantes universitarios. 

 Destacó que para esta edición, la comunidad de la Facultad de Artes obtuvo 

cinco de los 12 premios otorgados, mientras que en la edición de 2014, sólo el 

alumno Oscar Bernal Castillo obtuvo un premio de adquisición en pintura. 



 

José Luis Vera Jiménez subrayó la destacada participación de estudiantes de 

las licenciaturas en Artes Plásticas y Arte digital, que oferta la Facultad, en 

concursos estatales, nacionales e internacionales. 
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Incrementó UAEM número de programas  
educativos con alto índice de titulación 

   
 Desde hace unas décadas, la planificación nacional e institucional en materia 

educativa reconoció la persistencia de un alto porcentaje de egresados de estudios 
profesionales que no concluían su proceso de titulación.  

 
La diversificación y flexibilización de sus procedimientos de evaluación profesional 

reditúa para la Universidad Autónoma del Estado de México en múltiples resultados 

favorables, señaló el secretario de Administración de la institución, Javier González 

Martínez. 

Lo anterior, al encabezar la ceremonia protocolaria de toma de protesta a 

siete egresados que se titularon por Aprovechamiento Académico y 74 por Examen 

General de Egreso de la Licenciatura (EGEL) de los programas académicos en 

Administración, Contaduría e Informática Administrativa, que oferta la Facultad de 

Contaduría y Administración. 

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, el 

servidor universitario puntualizó que desde hace unas décadas, la planificación 

nacional e institucional en materia educativa reconoció la persistencia de un alto 

porcentaje de egresados de estudios profesionales que no concluían su proceso de 

titulación.  



 

En este sentido, detalló que como resultado de las estrategias implementadas 

por la institución, en la reciente década, la Autónoma mexiquense incrementó en 39 

por ciento el número de programas educativos con un índice de titulación global 

superior a 70 por ciento. 

Javier González Martínez destacó que la titulación por aprovechamiento 

académico es el más justo reconocimiento para quien a lo largo de su trayectoria 

estudiantil se distinguió por la constancia, dedicación, perseverancia y empeño; en 

tanto, aprobar el EGEL los hace depositarios de los conocimientos y habilidades 

necesarias para ejercer la profesión y evidencia la calidad de la educación con la 

que fueron formados. 

En su momento, el director de la Facultad de Contaduría y Administración, 

Alejandro Hernández Suárez, comentó a los titulados que este logro significativo 

remite a que la UAEM es el lugar por excelencia en donde se gesta la formación y 

transformación humana, es el espacio y sitio donde se generan los conocimientos al 

servicio de la comunidad. 

Los invitó a constituirse como agentes de cambio al servicio de la sociedad, 

hacer de su profesión el medio para ser mejores cada día, pues México, dijo,  

necesita profesionales y profesionistas éticos que contribuyan a la consolidación de 

una sociedad más justa, libre y próspera. 
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Histórico registro de preinscritos al CELe 
 

 Los interesados realizarán el examen de admisión en línea los días 13 y 14 de enero, 
lo cual implica un proceso de selección más exhaustivo. 

 



 

Para el Semestre 2016-A, el Centro de Enseñanza de Lenguas (CELe) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México registró un número histórico de 

preinscritos: dos mil siete aspirantes a realizar estudios en los 11 idiomas que ofrece 

el espacio universitario. 

La jefa del Departamento Académico del CELe, Cintia Méndez Esquivel, 

destacó que del Semestre 2014-B a la fecha, la demanda se incrementó en 

alrededor de mil 200 alumnos. 

 Puntualizó que los interesados realizarán el examen de admisión en línea los 

días 13 y 14 de enero, lo cual implica un proceso de selección más exhaustivo; la 

batería de preguntas, abundó, se podrá contestar desde cualquier computadora con 

conexión a internet y con los siguientes navegadores: Versión 24 de Google 

Chrome, 5.1 de Apple Safari y Versión 18 de Mozilla o cualquier versión superior. 

 La servidora universitaria detalló que para quienes cuentan con conocimientos 

del idioma que desean estudiar y solicitaron examen de ubicación al momento de 

registrarse, el examen presencial se realizará el 21 de enero. Resolverán, precisó, 

un examen escrito y tendrán una entrevista, con la finalidad de determinar su 

ubicación, previo examen de admisión en línea. 

 Cintia Méndez Esquivel señaló que los resultados se darán a conocer el 23 de 

enero de 2016 en la página www.uaemex.mx/cele, en la sección Resultados, donde 

los estudiantes podrán verificar la fecha y hora en que realizarán su inscripción en 

línea. 
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Universitarios ganaron Concurso Estatal de Arte Joven 2015 
 



 

 El coordinador de Difusión Cultural de la Facultad de Artes, José Luis Vera Jiménez, 
subrayó la destacada participación de estudiantes de las licenciaturas en Artes 
Plásticas y Arte digital, que oferta la Facultad, en concursos estatales, nacionales e 
internacionales. 

 
Las propuestas plásticas de cinco alumnos y egresados de la Facultad de Artes de 

la Universidad Autónoma del Estado de México que sometieron sus trabajos 

creativos de dibujo, fotografía, graffiti y pintura a la convocatoria del Concurso 

Estatal de Arte Joven 2015, conformaron la lista de los 12 trabajos galardonados. 

 Se trata de Melanie Hernández Casas, quien obtuvo el segundo lugar en 

fotografía; en pintura, David Octavio Morales Soto ganó el segundo lugar y Carlos 

Alberto Díaz Ayala el tercer lugar; Jesús Vázquez Morán, el tercer lugar en dibujo, y 

Eduardo Castañeda Galicia, el segundo en graffiti; todos se hicieron acreedores a un 

premio de adquisición de obra -la cual está expuesta en el Museo “José María 

Velasco”-, con un valor de 10 mil pesos. 

   Cabe destacar que a través de esta convocatoria, emitida por el Instituto 

Mexiquense de la Juventud, se invitó a jóvenes con entre 12 y 29 años de edad, del 

interior del territorio mexiquense, a explotar su imaginación y enviar sus proyectos 

plásticos. 

Para ello, se crearon tres categorías: “A”, para jóvenes de 12 a 17 años de 

edad; “B”, de 18 a 24 años y “C”, de 25 a 29 años, en las denominaciones de dibujo, 

fotografía, graffiti y pintura. 

 El coordinador de Difusión Cultural de la Facultad de Artes de la Autónoma 

mexiquense, José Luis Vera Jiménez, señaló que este tipo de convocatorias ayudan 

a apreciar la calidad de formación que reciben los estudiantes universitarios. 

 Destacó que para esta edición, la comunidad de la Facultad de Artes obtuvo 

cinco de los 12 premios otorgados, mientras que en la edición de 2014, sólo el 

alumno Oscar Bernal Castillo obtuvo un premio de adquisición en pintura. 



 

José Luis Vera Jiménez subrayó la destacada participación de estudiantes de 

las licenciaturas en Artes Plásticas y Arte digital, que oferta la Facultad, en 

concursos estatales, nacionales e internacionales. 

     

 

COMUNICADO 1058 
TEXCOCO, MÉX. 
DICIEMBRE 19 DE 2015 

 
 

Texcoco de la UAEM ofreció Taller de Náhuatl 
 

 El Centro Universitario UAEM Texcoco promueve este taller y mediante diversos 
eventos cultuales y académicos difunde, entre alumnos, académicos y personal 
administrativo, aquellas tradiciones que forman parte de la gran cultura de los 
mexicanos. 

 
El Centro Universitario Texcoco de la Universidad Autónoma del Estado de México 

cuenta con diversos programas y estrategias para fomentar y rescatar la identidad 

propia de los universitarios, pero también de aquellos elementos que hacen y 

distinguen a los mexicanos. 

 En este sentido, por segunda ocasión ofreció el Taller de Náhuatl, impartido 

por la maestra Verónica Ávila Armenta, a estudiantes y población en general del 

municipio de Texcoco, con el objetivo de rescatar las raíces culturales de la región y 

coadyuvar en la preservación de este idioma. 

 En la ceremonia de clausura de los trabajos del Taller, que contó con 

alrededor de 50 alumnos, el director de este espacio universitario, Ricardo Colín 

García, destacó la relevancia de impartir este tipo de talleres “porque nos permiten 

recordar que es importante aprender un lengua extranjera como el inglés, pero 

también porque es urgente rescatar las lenguas de las civilizaciones que dieron 

origen a lo que hoy es nuestro país”. 



 

 Agregó que el Centro Universitario UAEM Texcoco promueve este taller y 

mediante diversos eventos cultuales y académicos difunde, entre alumnos, 

académicos y personal administrativo, aquellas tradiciones que forman parte de la 

gran cultura de los mexicanos. 

 Cabe destacar que el Centro Universitario UAEM Texcoco se caracteriza 

como un espacio innovador que ofrece programas educativos pertinentes y de 

calidad que dan respuesta a las necesidades de crecimiento y desarrollo de esta 

región del estado y por ofrecer espacios donde se prioriza el rescate de las 

tradiciones y la cultura de Texcoco y México. 

 

 

COMUNICADO 1059 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 19 DE 2015 

 
 

En México circulan varios grupos genéticos  
de cepas de agente de Enfermedad de Chagas  

 
 En el Trypanosoma cruzi, considerado el grupo predominante en la República 

Mexicana, se ha encontrado, por medio de la amplificación de ADN, que las cepas 
mexicanas son altamente homogéneas. 

 
Ante la existencia de una gran variación en la sintomatología de la Enfermedad de 

Chagas, dependiendo de las diferentes áreas geográficas, se estudia que las 

variaciones genéticas del vector que origina la enfermedad determinan tanto el curso 

de la misma, como su virulencia, señaló la especialista Bertha Espinoza Gutiérrez, al 

participar en el Primer Simposio sobre Actualidades de la Enfermedad de Chagas, 

convocado por la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 



 

La especialista destacó que la forma gastrointestinal de la enfermedad de 

Chagas se observa principalmente en la región central de Brasil y Chile, mientras 

que en Centroamérica es poco común encontrarla.  

 En tanto que en el Trypanosoma cruzi, considerado el grupo predominante en 

la República Mexicana, se ha encontrado, por medio de la amplificación de ADN, 

que las cepas mexicanas son altamente homogéneas; asimismo, estudios de 

laboratorio permitieron conocer las diferencias entre las cepas mexicanas y las de 

otros países. 

La especialista del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM 

subrayó que estudios previos realizados en el laboratorio, con un número reducido 

de cepas, permitieron identificar que es posible diferenciar dos genotipos en las 

cepas de origen humano mexicanas. 

También han confirmado más recientemente, que las cepas mexicanas se 

subdividen en dos grupos genéticos, los cuales están relacionados con su origen 

biológico (origen humano u origen vectorial); se encontró además, que en México 

circulan al menos, tres grupos genéticos de cepas de Trypanosoma cruzi. 

  

 

COMUNICADO 1060 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 19 DE 2015 

 
 

Oferta UAEM Doctorado en Ciencias de la Ingeniería 
 

 Este programa de posgrado, inscrito en el PNPC del CONACyT, cuenta con cuatro 
líneas de acentuación: Computación, Estructuras, Sistemas Dinámicos y Sistemas 
Energéticos. 

 
Del 18 al 22 de enero de 2016 estarán abiertas las inscripciones para el Doctorado 

en Ciencias de la Ingeniería, ofertado por la Facultad de Ingeniería de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 



 

 Este programa de posgrado, inscrito en el Programa Nacional de Posgrados 

de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT), 

cuenta con cuatro líneas de acentuación: Computación, Estructuras, Sistemas 

Dinámicos y Sistemas Energéticos. 

 El objetivo es formar recursos humanos de alto nivel, con una sólida 

formación científica, metodológica y tecnológica que contribuyan en la generación y 

aplicación de conocimientos de Ingeniería. 

 Los aspirantes al Doctorado en Ciencias de la Ingeniería deben cumplir con 

una formación en alguna disciplina relacionadas con áreas que incluyen, pero no se 

limitan a: Civil, Computación, Electrónica, Electricidad, Mecánica, Mecatrónica, 

Informática, Software, Telecomunicaciones, Matemáticas, Física y Química, entre 

otras.  

Al mismo tiempo, deben tener interés por el trabajo de investigación, 

disponibilidad para el trabajo en equipo, así como disposición para la elaboración y 

recepción de crítica analítica.  

Al término de este programa de posgrado, los egresados serán capaces de 

realizar investigación básica aplicada de forma independiente en centros de 

investigación, institutos, universidades o grupos de investigación y desarrollo de la 

industria, planear y ejecutar proyectos de investigación y desarrollo especializado en 

Ingeniería, así como elaborar reportes y artículos de investigación en el área de 

acentuación que hayan elegido; de igual manera, podrán formar y dirigir grupos de 

investigación, así como evaluar de forma crítica y científica documentos de 

investigación. 

Para mayores informes, los interesados deberán acudir a la Facultad de 

Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de México, ubicada en Ciudad 

Universitaria, o bien, comunicarse a los teléfonos  214 08 55 y 215 45 12. 

 

 

COMUNICADO 1061 



 

TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 20 DE 2015 

 
 

Aprueba Consejo Universitario creación de programa  
de Técnico Superior Universitario en Prótesis Bucodental 

 
 Será impartido por la Facultad de Odontología a partir del Ciclo Escolar 2016-2017; 

tiene como propósito que los jóvenes que accedan a él tengan las herramientas y el 
título correspondiente para desenvolverse en el mercado laboral. 

 
En su sesión ordinaria correspondiente al mes de diciembre, el H. Consejo 

Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de México, presidido por el 

rector Jorge Olvera García, aprobó por unanimidad la creación del programa de 

Técnico Superior Universitario en Prótesis Bucodental, que será impartido por la 

Facultad de Odontología a partir del Ciclo Escolar 2016-2017. 

 Ante los integrantes del máximo órgano colegiado de la UAEM, se destacó 

que con este nuevo programa se amplía la oferta educativa de la institución y se 

abren nuevas posibilidades de acceso a educación pertinente y de calidad. 

 El rector Jorge Olvera García refirió que este proyecto académico es 

resultado del trabajo coordinado entre la Facultad de Odontología y diversas 

secretarías de la Administración Central; tiene como propósito que los jóvenes que 

accedan a él tengan las herramientas y el título correspondiente para desenvolverse 

en el mercado laboral. 

Este proyecto curricular, que se incorpora a la amplia oferta educativa de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense busca formar profesionistas capaces de 

contribuir a resolver los problemas relacionados con la masticación, la deglución, 

estética y el habla, a través de  diferentes vías de rehabilitación y con la elaboración 

de prótesis bucodental. 

En el marco de la última sesión de 2015 del máximo órgano de gobierno de la 

Autónoma mexiquense, el director de la Facultad de Odontología, Julio Robles 

Navarro, explicó que los egresados de este programa tendrán pleno conocimiento 



 

científico para contribuir al restablecimiento de la salud y hacer lo conducente para 

devolver la capacidad bucodental a quién así lo requiera. 

En esta sesión, el rector Jorge Olvera García, en su calidad de presidente del 

Consejo Universitario, tomó la protesta correspondiente a nuevos representantes de 

alumnos del Plantel “Ignacio Ramírez Calzada” de la Escuela Preparatoria. 

 

 

COMUNICADO 1062 
NEZAHUALCÓYOTL, MÉX. 
DICIEMBRE 20 DE 2015 

 
 

Crecimiento socioeconómico de un espacio  
se determina por una eficiente accesibilidad 

 
 En lugares con rápido proceso de urbanización, los gobiernos deben poner en 

marcha una infraestructura que integre y permita compartir los beneficios de una 
densidad económica en crecimiento. 

 
El crecimiento socioeconómico de un espacio se determina por una eficiente 

accesibilidad, al contar con vialidades regionales, lo cual implica un cambio 

constante en la morfología del territorio, señalaron los especialistas de la Unidad 

Académica Profesional Nezahualcóyotl de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Noé Gaspar Sánchez, José Miranda Tolayo y Roberto Emanuel Esqueda 

Sánchez.  

Los autores de un estudio descriptivo sobre la Avenida Bordo de Xochiaca, en 

el municipio de Nezahualcóyotl, indicaron que en lugares con rápido proceso de 

urbanización, los gobiernos deben poner en marcha una infraestructura que integre y 

permita compartir los beneficios de una densidad económica en crecimiento. 

Detallaron que en nuestro país, durante las dos recientes décadas, la 

acelerada extensión territorial de las ciudades tuvo como consecuencia importante el 

desarrollo de una capacidad de movilidad y conectividad mediante vialidades 



 

regionales, lo que ha generado transformaciones urbanas, como la descentralización 

de población hacia la periferia, lo cual se aprecia en municipios de la zona oriente 

del Estado de México, como Nezahualcóyotl y Chimalhuacán. 

La Avenida Bordo de Xochiaca, refirieron, presenta distintos escenarios 

fractales socioeconómicos; a pesar de que se resolvió el problema de la basura, 

pues albergaba el principal tiradero de la zona metropolitana, ahora tendrá que 

pensarse en resolver los problemas de accesibilidad a lo largo de ella. 

Sostuvieron que Nezahualcóyotl se ha consolidado como un municipio cuya 

principal característica es la preponderancia de las actividades del sector terciario de 

alcance local; sin embargo ve ampliado su impacto a otros municipios, dado que 

este sector muestra mayor fortaleza con respecto a los municipios aledaños.  

En este sentido, los expertos universitarios concluyeron que una ciudad debe 

ofrecer a sus habitantes facilidades para tener mayor accesibilidad eficiente en 

cuanto a la prestación de servicios urbanos a nivel regional.  

 

 

COMUNICADO 1063 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 20 DE 2015 

 
 

Comercio interno impulsa generación de ingresos 
 

 De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en el mes 
de agosto del año en curso las ventas a nivel nacional en los establecimientos 
mayoristas, con relación al mismo mes de 2014, tuvieron un incremento de 4.9 por 
ciento. 

 
El comercio interno en México impulsa la generación de ingresos y se posiciona 

como el segundo sector de negocios más importante del país, por lo que de acuerdo 

con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en el mes de agosto del 



 

año en curso las ventas a nivel nacional en los establecimientos mayoristas, con 

relación al mismo mes de 2014, tuvieron un incremento de 4.9 por ciento. 

Así lo señaló la profesora de la Facultad de Economía de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Alma Yeni Barrios Márquez, al hablar de 

“comercios y servicios”, en el informe trimestral de noviembre que presentó el 

Observatorio Económico del Estado de México, realizado por profesores e 

investigadores del Centro de Investigación en Ciencias Económicas de la UAEM. 

Destacó que en materia de datos económicos del país, el Instituto decidió 

ampliar la oferta de información estadística en materia de actividad comercial, a 

través de la nueva Encuesta Mensual sobre Empresas Comerciales (EMEC), que 

considera el comercio al por mayor (mayorista o de mayoreo) y al por menor 

(minorista o de menudeo). 

 Al respecto, resaltó que las ventas a nivel nacional en los establecimientos 

mayoristas tuvieron un repunte registrado en los rubros que corresponden a: 

abarrotes, alimentos, bebidas, hielo y tabaco; materias primas agropecuarias, 

forestales y para la industria; productos farmacéuticos, de perfumería, artículos para 

esparcimiento, electrodomésticos menores y aparatos de línea blanca; maquinaria, 

equipo y mobiliario para actividades agropecuarias, industriales, de servicios y 

comerciales. 

En tanto, dijo, las ventas al por menor durante agosto de 2015 reportaron una 

tasa de 5.7 por ciento en términos reales a tasa anual, la más alta, respecto a tres 

años anteriores, lo cual responde en buena medida, al crecimiento de los 

subsectores de: abarrotes; tiendas de autoservicio y departamentales; productos 

textiles, bisutería, accesorios de vestir y calzado; artículos para el cuidado de la 

salud. 

Asimismo, el comercio al por menor, fundamentalmente por el Internet, 

catálogos impresos, televisión y similares; sin embargo, al interior de las ventas al 

menudeo los subsectores que se sumaron a la caída fueron: artículos de papelería, 

para el esparcimiento y otros artículos de uso personal; los de enseres domésticos, 



 

computadoras, artículos para la decoración de interiores y artículos usados; así 

como, el de vehículos de motor, refacciones, combustibles y lubricantes. 

 

 

COMUNICADO 1064 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 21 DE 2015 

 
 

Presenta Jorge Olvera programa  
conmemorativo a 60 Aniversario de UAEM  

 
 Al encabezar el tradicional brindis de fin de año de esta casa de estudios, el rector 

signó el decreto de creación del Centro de Innovación en Cultura de la institución. 

 Esta instancia dará soluciones creativas, con una base interdisciplinaria, mediante el 
uso de tecnologías de vanguardia, para la conservación de vestigios, monumentos y 
la difusión del arte y la cultura. 

 
Cada uno de los integrantes de la Universidad Autónoma del Estado de México 

contribuye al fortalecimiento de la calidad de la oferta educativa y el 

engrandecimiento del prestigio en los ámbitos estatal, nacional e internacional de la 

institución, sostuvo el rector Jorge Olvera García, al encabezar el tradicional brindis 

de fin de año de esta casa de estudios, marco en el cual anunció la realización de 

diversas actividades para conmemorar el 60 Aniversario de la UAEM. 

En el Patio del Cincuentenario del Edificio de Rectoría de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, luego de agradecer el apoyo irrestricto del gobernador Eruviel 

Ávila Villegas al quehacer institucional, sensible, solidario y siempre con pleno 

respeto a la autonomía universitaria, el rector signó el decreto de creación del Centro 

de Innovación en Cultura de la institución, instancia que dará soluciones creativas, 

con una base interdisciplinaria, mediante el uso de tecnologías de vanguardia, para 

la conservación de vestigios, monumentos y la difusión del arte y la cultura. 

Acompañado por los titulares de las secretarías de la Administración Central, 

así como directores de planteles de la Escuela Preparatoria, facultades, centros 



 

universitarios y unidades académicas profesionales, así como institutos y centros de 

investigación, informó que en el marco de los festejos del 60 aniversario de la 

Autónoma mexiquense se rendirá un homenaje al ex gobernador Salvador Sánchez 

Colín, quien convirtió el Instituto Científico y Literario Autónomo en Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

Jorge Olvera García resaltó que como parte de esta celebración, se invitó al 

pleno de la Legislatura Local a sesionar en el Aula Magna “Lic. Adolfo López 

Mateos” y se cancelará la estampilla postal conmemorativa a este hecho histórico. 

 Tras dar a conocer algunos de los logros más importantes de la institución 

durante el año que está por concluir, como el crecimiento de la matrícula, que en la 

actualidad supera los 77 mil 465 estudiantes y la adscripción de un total de 545 

especialistas al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), detalló que el festejo por 

los 60 años de la universidad contempla una serie de exposiciones en la Galería 

Universitaria y ciclos de conferencias. 

 Además, dijo Jorge Olvera García, la realización los días 23 y 24 de enero de 

2016, del Salón del Automóvil. Arte y Cultura, cuyo objetivo primordial será la 

difusión del arte y la cultura a través del automóvil, así como la inauguración de 

diversas obras y plazas. 

También anunció la inauguración del Centro de Documentación y Archivo 

Histórico Universitario “Lic. Adolfo López Mateos” y la edición de la obra completa de 

Horacio Zúñiga Anaya, personajes sumamente importantes en la historia de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, una de las 10 mejores universidades, 

entre públicas y privadas, de México y reconocida entre las mejores 59 de América 

Latina. 

 

   

COMUNICADO 1065 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 21 DE 2015 



 

 
 

Alimento comercial para mascotas tiene  
muchas ventajas sobre el alimento casero 

 
 En Estados Unidos y Europa 10 por ciento de los perros y gatos consumen alimento 

casero; sin embargo, en México, América Latina, Asia y África hasta en 90 por ciento 
de las mascotas comen alimento elaborado en casa o sobras de comida. 

 
Hace dos décadas, sólo 10 por ciento de la población canina en México era 

alimentada con productos comerciales, mientras que para 2010 esta cifra alcanzó de 

35 a 40 por ciento, señaló el especialista en nutrición animal, Elizardo Valadez 

Franco, quien subrayó que una mala nutrición en perros y gatos puede 

desencadenar enfermedades e inclusive, resolver o mejorar el estado de salud de 

algunos de ellos. 

Refirió que en Estados Unidos y Europa 10 por ciento de los perros y gatos 

consumen alimento casero; sin embargo, en México, América Latina, Asia y África 

hasta en 90 por ciento de las mascotas comen alimento elaborado en casa o sobras 

de comida. 

Al reconocer que cada día los propietarios se preocupan más por el cuidado 

general de sus mascotas, por lo que una de las áreas de la Veterinaria que más se 

ha desarrollado es la de la alimentación, el experto universitario destacó que la 

principal enfermedad relacionada con la nutrición en los animales es la obesidad, 

que a su vez predispone problemas del corazón, respiratorios y diabetes. 

Valadez Franco indicó que ésta se presenta en países desarrollados y 

subdesarrollados, aunque también es severo el exceso de minerales, que afecta los 

riñones o las dietas bajas en vitamina. 

En este contexto, comentó que la práctica de médicos veterinarios, al ofertar 

servicios nutricionales, mejoró hasta 87 por ciento, mientras que 94 por ciento de los 

propietarios se muestra receptivo a la información relacionada con la nutrición, que 



 

se refleja en que 79 por ciento de los propietarios utilice alimento recomendado por 

el Médico Veterinario Zootecnista. 

“Muchas compañías de alimentos para mascotas han invertido en 

investigación; hace 10 años no se veía alimento para cada etapa de vida de las 

mascotas: cachorros, adultos, adultos obesos, hembras gestantes, entre otros”.  

Finalmente, Elizardo Valadez Franco, aseveró que el propietario de una 

mascota debe estar convencido de que hay un costo-beneficio cuando se 

recomienda el alimento comercial, que tiene muchas ventajas sobre el alimento 

casero.  

 

 

COMUNICADO 1066 
TOLUCA, MÉX. 
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Presentan libro sobre “Aratmósfera” de Leopoldo Flores   
 

 Historia, significación y recepción estética de la intervención artística de Leopoldo 
Flores en el Estadio Universitario “Alberto ‘Chivo’ Córdova” es autoría del cronista de 
la Facultad de Turismo y Gastronomía, Ricardo Hernández López. 

 
El trabajo de más de 10 años, entrevistas de profundidad, visitas a la hemeroteca y 

mucha pasión por la vida universitaria tuvieron como resultado Historia, significación 

y recepción estética de la intervención artística de Leopoldo Flores en el Estadio 

Universitario “Alberto ‘Chivo’ Córdova”, autoría del cronista de la Facultad de 

Turismo y Gastronomía, Ricardo Hernández López. 

Durante la presentación del libro ante la comunidad de este espacio de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, el profesor universitario refirió que la 

publicación ocurrió en el marco de los festejos de los cincuenta años de Ciudad 

Universitaria. 



 

Reúne, indicó, parte de la historia de Ciudad Universitaria y de uno de los 

personajes que colaboró para que este espacio obtuviera reconocimiento mundial; 

documenta, analiza y presenta la historia de la monumental obra “Aratmósfera” y 

narra desde el nacimiento de la idea hasta su conclusión. 

El universitario resaltó los tres ejes que sustentaron su investigación. El 

primero, dijo, tiene que ver con la intervención de Ciudad Universitaria con un 

sentido estético que se materializó en una protesta plástica; el segundo está 

relacionado con que los elementos formales y visuales construyen un discurso 

ideológico y el último, que para los espectadores de la intervención no está claro el 

mensaje que proyecta el discurso visual. 

La Facultad de Turismo y Gastronomía llevó a cabo la presentación de este 

libro, que contribuye de manera determinante con el fortalecimiento de la identidad 

universitaria y el propósito de difundir los trabajos de investigación de los integrantes 

de su claustro docente y del Centro de Investigación y Estudios Turísticos (CIETUR). 
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Asume UAEM como propios los ideales  
heredados por José María Morelos y Pavón 

 
 Así lo aseveró el rector Jorge Olvera García, durante la Cancelación de Primer Día 

de Emisión de la Estampilla Postal Conmemorativa al Bicentenario Luctuoso del 
Siervo de la Nación. 

 Destacó la generosidad del gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, 
quien determinó que esta casa de estudio tenga bajo su responsabilidad la 
Secretaría Técnica de los Festejos del Bicentenario Luctuoso del cura de Carácuaro. 

 El director Corporativo de Asuntos Jurídicos del SEPOMEX, Joaquín Blanes Casas, 
hizo un amplio reconocimiento a la obra educativa que realiza la UAEM, “una de las 
instituciones de educación superior más importantes de la nación”. 

 



 

La Universidad Autónoma del Estado de México es síntesis educativa que asume 

como propios los ideales de independencia, democracia, libertad, saber e igualdad 

social heredados por José María Morelos y Pavón, aseveró el rector Jorge Olvera 

García, durante la Cancelación de Primer Día de Emisión de la Estampilla Postal 

Conmemorativa al Bicentenario Luctuoso del Siervo de la Nación. 

Acompañado por el director Corporativo de Asuntos Jurídicos del Servicio 

Postal Mexicano (SEPOMEX), Joaquín Blanes Casas, y el subsecretario de 

Gobierno para el Valle de Toluca, Armando Méndez Gutiérrez, el rector destacó la 

generosidad del gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, quien 

determinó que esta casa de estudio tenga bajo su responsabilidad la Secretaría 

Técnica de los Festejos del Bicentenario Luctuoso de José María Morelos y Pavón, 

“uno de los hombres más destacados de la historia nacional, personaje irrepetible 

que coadyuvó en la forja del destino de nuestro país”. 

En la Sala de Consejo “Lic. Benito Juárez García” del Edificio de Rectoría, 

donde también se dieron cita el secretario de Rectoría, Hiram Raúl Piña Libien, y el 

Abogado General, José Benjamín Bernal Suárez, subrayó que el legado de Morelos 

“da cuerpo a la labor universitaria, la de ser una institución abierta a todos los grupos 

de población, que busca disminuir las brechas de desigualdad, forma profesionistas 

de excelencia y forjar ciudadanos con sólidas bases éticas”. 

Ante los titulares de las secretarías de la Administración Central, directoras y 

directores de los diversos espacios universitarios, indicó que desde su fundación, en 

1828, como Instituto Literario, la UAEM es consciente de que su labor deber 

orientarse hacia el beneficio social, a la generación del desarrollo basado en el 

conocimiento y la cultura. 

         Tras detallar que el busto del Siervo de la Nación que se encuentra en el 

Museo de Historia Universitaria, ubicado en el Edificio de Rectoría de la UAEM, 

inspiró la estampilla postal conmemorativa al bicentenario luctuoso del cura de 

Carácuaro, Jorge Olvera García expresó que “José María Morelos y Pavón fue un 

hombre visionario, producto de su tiempo y adelantado al mismo, pero además, un 



 

humanista convencido de que la ley debe estar al servicio de la dignidad de los 

individuos”. 

Luego de hacer un amplio reconocimiento a la obra educativa que realiza la 

Universidad Autónoma del Estado de México, “una de las instituciones de educación 

superior más importantes de la nación”, en beneficio de los habitantes del estado y 

el país, Joaquín Blanes Casas puntualizó la importancia histórica de realizar este 

acto en la casa de estudios que resguarda el busto que inspiró la estampilla.   

El servidor público federal afirmó que a 200 años de su muerte, el 

pensamiento de José María Morelos y Pavón continúa vigente y sigue inspirando a 

conservar un México libre e independiente; señaló que dicha estampilla viajará en 

cartas y paquetes por el país y el mundo, las cuales se unirán a las tres millones de 

piezas postales que en promedio maneja el Servicio Postal Mexicano diariamente. 

Joaquín Blanes Casas concluyó que la cancelación del sello postal servirá 

para impulsar el fortalecimiento de las instituciones que permitan vivir mejor a los 

mexicanos y construir un país más justo y participativo, donde cada ciudadano 

aporte al desarrollo de la nación.  

 

 

COMUNICADO 1068 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 22 DE 2015 

 
 

Agua libre de contaminación,  
fundamental para proteger salud pública   

 
 Desafortunadamente, la contaminación del agua es difícil de detectar, porque no 

basta con que no tenga olor y sea clara para que esté necesariamente libre de 
contaminantes.  

 
Proteger las fuentes de agua de la contaminación y mantener un abastecimiento de 
calidad del vital líquido es fundamental en los esfuerzos para proteger la salud 
pública, asegurar una buena calidad de vida y proveer un desarrollo sustentable, 



 

señaló el especialista del Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Salud 
Animal (CIESA) de la Universidad Autónoma del Estado de México, Benjamín 
Valladares Carranza. 

Refirió que de los 106 elementos conocidos por el hombre, 84 son metales, 
por lo que no es de extrañar que las posibilidades de contaminación metálica en el 
ambiente sean numerosas.  

En este contexto, afirmó que la ingesta de animales contaminados por 
metales tóxicos en acuacultura, entre los cuales destaca plomo, mercurio, berilio, 
bario, cadmio, cobre, manganeso, níquel, estaño, vanadio y zinc, puede provocar 
diversos síntomas de intoxicación, pero también problemas graves de salud, como 
retraso en el desarrollo, cáncer, daños en el riñón, autoinmunidad, dolor en 
articulaciones, artritis reumática, trastornos del sistema circulatorio o nervioso central 
e incluso, la muerte. 

El académico de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UAEM 
resaltó que desafortunadamente, la contaminación del agua es difícil de detectar, 
porque no basta con que no tenga olor y sea clara para que esté necesariamente 
libre de contaminantes.  
 Abundó que se debe tener presente que los metales son materias naturales 
que han desempeñado un papel fundamental en el desarrollo de las civilizaciones; 
sin embargo, el problema surge cuando prolifera su uso industrial y su empleo 
creciente en la vida cotidiana termina por afectar la salud. 

Benjamín Valladares Carranza detalló que la peligrosidad de los metales 
pesados es mayor, al no ser química ni biológicamente degradables; así que una 
vez emitidos, pueden permanecer en el ambiente durante cientos de años. 

 
 
COMUNICADO 1069 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 23 DE 2015 

 
 

Desplazamiento forzado de personas cobra fuerza   
 

 En la reciente década, la creciente ola delictiva y la denominada guerra contra el 
narcotráfico se han convertido en variables que influyen en la movilidad poblacional 
de los habitantes del sur de la entidad. 

 
El desplazamiento forzado de personas cobra fuerza en el México contemporáneo y 
no es exclusivo de alguna entidad federativa; sin embargo, en municipios como 
Tejupilco, Luvianos, Tlatlaya, Amatepec, Zacazonapan y Almoloya de Alquisiras 
constituye un nuevo patrón de migración, sostuvo la profesora de la Facultad de 



 

Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México, 
Laura Mota Díaz. 
 La autora de la investigación titulada “El desplazamiento forzado en el Estado 
de México: Una consecuencia social de la violencia organizada”, que realizó en 
coordinación con Enrique Damián Palma Martínez, de Servicios Educativos 
Integrados al Estado de México (SEIEM), señaló que los movimientos migratorios -
voluntarios o forzados-  expresan las desigualdades y desequilibrios entre territorios 
y grupos sociales, pues la salida es producto de una serie de problemas y 
necesidades que de una u otra forma, provocan insatisfacción entre los habitantes 
de un lugar. 
 Opinó que la migración en México es una estrategia de superación y 
supervivencia de numerosas poblaciones, una forma de hacer frente a los 
desequilibrios económicos y sociales. 

“Por más de un siglo, diversas regiones de México se han caracterizado por 
sus altos índices de emigración, principalmente con destino a los Estados Unidos, 
movimiento que generalmente se ha catalogado como uno de tipo voluntario/laboral, 
originado por factores económicos, tanto de atracción como de expulsión”. 

Por otro lado, Laura Mota Díaz puntualizó que durante casi un siglo, la 
reproducción de los flujos migratorios en la zona Sur del Estado de México tuvo un 
comportamiento relativamente estable; sin embargo, en la reciente década, la 
creciente ola delictiva y la denominada guerra contra el narcotráfico se han 
convertido en variables que influyen en la movilidad poblacional de los habitantes del 
sur de la entidad. 
 
 

COMUNICADO 1070 
AXAPUSCO, MÉX. 
DICIEMBRE 23 DE 2015 

 
 

Necesaria, la aplicación del Eco-Derecho   
 

 Esta disciplina, de reciente creación en México y a nivel mundial, es resultado del 
proceso de globalización, por lo que se le refiere como Derecho Ecológico, Derecho 
Ambiental, Derecho de Entorno, entre otros.  

 
Para enfrentar los retos que presenta en la actualidad el cuidado del ambiente es 
necesaria la aplicación del Derecho en Desarrollo Sustentable o también llamado 
Eco-Derecho, el cual, entre otras cosas, pretende homogenizar la legislación 
existente con otras de carácter internacional, afirmaron investigadores del Centro 
Universitario Valle de Teotihuacán de la Universidad Autónoma del Estado de 
México.  



 

 Los investigadores universitarios Andrés Jaime González, Susana Esquivel 
Ríos y Norma Lizbet González Corona expresaron que anteriormente, se pensaba el 
desarrollo sustentable como competencia exclusiva de la economía y la política; sin 
embargo, el Eco-Derecho busca ensamblar los derechos públicos y privados, con lo 
cual se podría abarcar el tema de manera específica. 
 Los expertos en Derecho de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 
explicaron que esta disciplina, de reciente creación en México y a nivel mundial, es 
resultado del proceso de globalización, por lo que se le refiere como Derecho 
Ecológico, Derecho Ambiental, Derecho de Entorno, entre otros.  
 Desde una perspectiva humanista, multidisciplinaria e interdisciplinaria, el 
Eco-Derecho, sostuvieron, tiene por objeto garantizar a la población un entorno 
saludable dentro de un marco de normas y responsabilidades, por lo que tiene 
diferentes características: su doble carácter nacional e internacional, con normas 
flexibles y de carácter participativo.  

Asimismo, indicaron, esta rama del Derecho considera una constante 
actualización legal, de acuerdo con los cambios económicos, jurídicos y sociales, 
pero también tecnológicos y científicos, los cuales han probado una extraordinaria 
movilización en cuanto a técnicas de aplicación. 

Por esta razón, consideraron, es necesario que la normatividad en Eco-
Derecho se someta a una constante adecuación que permita hacer factible el 
desarrollo económico y social de la preservación del ambiente. 

Con base en las cualidades del Eco-Derecho, los universitarios del Centro 
Universitario UAEM Valle de Teotihuacán promoverán el establecimiento de un 
modelo de desarrollo sustentable adecuado al contexto actual del país.    
 

 

COMUNICADO 1071 
TEXCOCO, MÉX. 
DICIEMBRE 25 DE 2015 

 
 

Universitarios realizaron estudio sobre Mexibus  
 

 Con base en estos datos se podrán desarrollar alternativas de solución y mejora a 
favor del usuario y la movilidad. 

 
Investigadores del Centro Universitario Texcoco de la Universidad Autónoma del 
Estado de México llevaron a cabo un estudio sobre el Mexibus, enfocado en cuatro 
secciones: Discusión teórica respecto a la movilidad urbana y las políticas; 
Experiencias internacionales, Efectos no esperados del Mexibus y finalmente, La 
percepción de la población.  



 

 Melesio Rivero Hernández y Camelia Ariadna Martínez Fragoso aseguraron 
que los efectos no esperados tienen que ver con problemas de diseño e 
implementación del modelo. 

En la investigación titulada “Efectos no esperados del Mexibus. Línea Ojo de 
Agua-Ciudad Azteca”, los universitarios explicaron que ésta da continuidad a un 
estudio previo que resaltó los aspectos positivos percibidos por la población, en 
torno a la nueva modalidad de movilidad urbana en el Valle de México o Mexibus; 
sin embargo, precisaron la necesidad de abundar y conocer sobre aquellos efectos 
negativos, con el objetivo de generar propuestas viables. 
 En esta ocasión, dijeron, se hizo una evaluación de posibles efectos negativos 
en la infraestructura vial, que tienen que ver con la circulación de vehículos y 
personas, enfocándose a observar aspectos como la falta de control vial cotidiano, la 
ausencia de la autoridad para controlar invasiones del carril confinado y limitar la 
circulación de forma paralela al carril del Mexibus, por parte de las unidades de 
transporte público tradicionales, entre otros. 

Lo que se logró, advirtieron, es recopilar información de campo, mediante la 
aplicación de las técnicas de observación de campo y encuesta, a partir de las 
cuales se tendrán elementos de diagnóstico de los errores de implementación y los 
efectos no esperados. Con base en estos datos se podrán desarrollar alternativas de 
solución y mejora a favor del usuario y la movilidad. 
 
 

COMUNICADO 1072 
HUEHUETOCA, MÉX. 
DICIEMBRE 25 DE 2015 

 
 

Huehuetoca de UAEM fue sede de encuentro sobre migrantes 
 

 El evento académico se realizó en coordinación con la Escuela Nacional de Trabajo 
Social de la UNAM, con el propósito de abordar este tema desde un enfoque en 
derechos humanos. 

 
La Unidad Académica Profesional Huehuetoca de la Universidad Autónoma del 
Estado de México fue sede del Segundo Encuentro Interdisciplinar: Migrantes en 
Tránsito al Norte del Estado de México, evento académico que se realizó en 
coordinación con la Escuela Nacional de Trabajo Social de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, con el propósito de abordar este tema desde un enfoque en 
derechos humanos. 

En este espacio universitario, donde se imparten las licenciaturas en Lenguas, 
Actuaría, Trabajo Social y Comunicación, los alumnos tuvieron la oportunidad de 
escuchar conferencias sobre seguridad, la importancia de las defensorías para los 



 

migrantes, reportes sobre violaciones a derechos humanos, experiencias de 
migrantes menores de edad que no son acompañados durante su trayecto al 
extranjero, así como historias de vida de migrantes que se encuentran en casas de 
refugio. 

A la par del encuentro, se realizó también la Feria Intercultural “Un encuentro 
con el migrante” y se presentaron muestras gastronómicas, de identidad y cultura, a 
cargo de organizaciones como Casa de Acogida, Formación y Empoderamiento de 
la Mujer Indígena e Inmigrante (CAFEMIN), Casa de los Amigos “Tochan”, la 
Agencia de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para los Refugiados 
“Casa Refugiados” y el DIF del municipio de Huehuetoca.   

En este marco, los expertos participantes coincidieron en la importancia que 
desde la academia se formen perspectivas favorecedoras con respecto a los 
migrantes en tránsito, al tiempo que los estudiantes comprendan e interactúen con 
las diversas instituciones que participan en la protección de este sector de la 
población, el cual sufre la violación de sus derechos humanos.  

Asimismo, a partir de los programas educativos que se imparten en la Unidad 
Académica Profesional UAEM Huehuetoca, los estudiantes pueden trabajar en 
conjunto con otras instituciones de educación superior del país para formar vínculos 
institucionales y compartir miradas y saberes referentes a este tema de 
trascendencia social, que reporta un incremento notable a nivel internacional.  

 
 
 

COMUNICADO 1073 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 26 DE 2015 

 
 

Estado de México, con 75% de especies de hongos del país   
 

 Es posible considerar a la entidad como una de las regiones con mayor tradición 
micófaga y riqueza de hongos comestibles silvestres.   

 
México es el segundo país del mundo donde se consumen hongos comestibles 
como resultado de  tradiciones culinarias y, a nivel nacional, después de Veracruz, 
Oaxaca, Jalisco y Michoacán, el Estado de México reporta el mayor número de 
estos organismos vegetales que son consumidos por el ser humano, destacaron 
investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México.  

A partir de la realización de 12 inventarios locales, los expertos del Centro de 
Investigación en Recursos Biótico de la UAEM, Cristina Burrola Aguilar, Moisés 
Tejocote Pérez y Xóchitl Aguilar Miguel obtuvieron un listado de 726 especies de 



 

hongos que crecen en territorio mexiquense, de los cuales 256 son para consumo 
humano.  

Los docentes universitarios indicaron que en el Estado de México se presenta 
75 por ciento del total de la diversidad de estas especies en el país, por lo que es 
posible considerar a la entidad como una de las regiones con mayor tradición 
micófaga y riqueza de hongos comestibles silvestres.   

Detallaron que los hongos forman parte importante de los patrones de 
subsistencia de las comunidades rurales, representando una fuente de alimento e 
ingresos durante la temporada de lluvias; además, éstos proliferan por la interacción 
de factores como la altitud, el clima y el tipo de vegetación.  
 Los inventarios recabados por los especialistas de la Autónoma mexiquense 
permiten establecer tres zonas “micogeográficas” en la región central de Eje 
Neovolcánico, en la Sierra Nevada y la Sierra Madre del Sur, lo que será de gran 
utilidad como modelo para estimar la biodiversidad y ecología de otras áreas.  
 Lo anterior, dijeron, puede contribuir a la generación de planes de manejo de 
especies de importancia comercial, la explotación de las especies sobre la base del 
conocimiento local, la incorporación de conocimientos sobre los sitios de recolección 
con ayuda de mapas de distribución y sistemas de información geográfica. 
 Para lograr el aprovechamiento de los hongos comestibles, advirtieron 
Cristina Burrola Aguilar, Moisés Tejocote Pérez y Xóchitl Aguilar Miguel, es 
importante generar proyectos productivos sobre cultivo de especies nativas, la 
implementación de empresas comunitarias en vinculación con universidades, 
gobierno y el sector empresarial. 
 

 

COMUNICADO 1074 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
DICIEMBRE 26 DE 2015 

 
 

Valle de Chalco de UAEM oferta Curso de  
Preparación para Ingresar a la Universidad  

 
 Iniciará el próximo 16 de enero y concluirá el 7 de mayo, con un horario de 9:00 a 

14:00 horas. 

 
Ampliar la cobertura de la Universidad Autónoma del Estado de México y que un 
mayor número de jóvenes tengan acceso a educación superior de calidad, es uno de 
los objetivos de la Administración 2013-2017 de la institución, encabezada por el 
rector Jorge Olvera García. 



 

En este contexto, el Centro Universitario UAEM Valle de Chalco oferta el 
Curso de Preparación para Ingresar a la Universidad, que será impartido por 
académicos del propio campus y permitirá a los aspirantes a realizar estudios de 
nivel superior en esta región de la entidad ampliar y reforzar los conocimientos 
adquiridos en el nivel medio superior. 
 Cabe destacar que la asistencia al curso no es garantía de que sean 
aceptados en la Autónoma mexiquense; sin embargo, si de que cuenten con los 
elementos necesarios para contestar con eficacia el examen de admisión de la 
institución. 
 El Curso, con cupo limitado, es organizado por la Incubadora de Empresas 
del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco; iniciará el próximo 16 de enero y 
concluirá el 7 de mayo, con un horario de 9:00 a 14:00 horas. Consta de 16 sesiones 
y los interesados en tomarlo deberán presentar una constancia de estudios o el 
certificado total de bachillerato. 
 Para mayores informes, los interesados deberán acudir a las instalaciones del 
Centro, ubicado en Hermenegildo Galeana no.3, Col. María Isabel, o llamar a los 
teléfonos (01 55) 59-71-15-30, 59-71-49-40 y 59-78-75-77. 
 
 

COMUNICADO 1075 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 27 DE 2015 

 
 

Realizan “Estudio del proceso  
productivo para la obtención de la plata”    

 
 Especialistas universitarias consideran necesario efectuar una evaluación, por 

ejemplo, de los riegos de salud a los que se enfrentan los trabajadores (mineros), así 
como las consecuencias ambientales que conlleva esta actividad. 

 
Nidia Ivonne Ortiz López, Yolanda Carbajal Suarez y Lucila Herrera Reyes, 
especialistas de la Universidad Autónoma del Estado de México, realizan el trabajo 
de investigación “Estudio del proceso productivo para la obtención de la plata”, que 
tiene como propósito elaborar un diagnóstico de los procesos realizados para 
obtener la materia prima.  

Lo anterior, debido a que consideran necesario efectuar una evaluación, por 
ejemplo, de los riegos de salud a los que se enfrentan los trabajadores (mineros), así 
como las consecuencias ambientales que conlleva esta actividad.  
 En este sentido, explicaron que la activad minera de México está sujeta al 
Artículo 27 Constitucional, que se refiere al dominio directo de la nación sobre todos 



 

los recursos naturales y minerales, así como a la Ley Minera, de aplicación federal y 
de observancia en todo el territorio nacional.  
 Nidia Ivonne Ortiz López, Yolanda Carbajal Suarez y Lucila Herrera Reyes 
sostuvieron que para las leyes y normas mencionadas, que son las que regulan esta 
actividad económica, se requiere del conocimiento de los impactos ambientales que 
esto conlleva.  

Finalmente, destacaron que México ocupa el primer lugar del mundo en la 
producción de plata, con un volumen de 22 mil 781 toneladas; además, la industria 
minero-metalúrgica del país, considerando las actividades de extracción, fundición y 
afinación de minerales metálicos y no metálicos, creció 1.33 por ciento con respecto 
a diciembre de 2014. 

 
 
 

COMUNICADO 1076 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 27 DE 2015 

 
 

Facultad de Química de UAEM logra exitosa  
vinculación academia-empresa-gobierno  

 
 Lo anterior, con el propósito de aportar soluciones adecuadas a las exigencias de la 

comunidad.  

 
Para lograr nuevos mercados y generar productos innovadores, la Facultad de 
Química de la Universidad Autónoma del Estado de México fomenta la vinculación 
entre la profesionalización y la investigación con el sector productivo; prueba de ello 
es la relación académica que desde 1999 mantiene con la empresa Signa. 
 Los profesores universitarios Víctor David Pacheco Salazar y Miguel Lazcano 
Seres expresaron que como consecuencia de los cambios y perspectivas del 
entorno globalizado, el trabajo entre las instituciones educativas de nivel superior y 
el sector productivo resultan en proyectos de beneficio mutuo, transferencia de 
conocimientos y capacitación de recursos humanos.  
 En este sentido, la Facultad de Química de la UAEM, con un respaldo de más 
de 25 años en la formación de profesionistas con estudios de posgrado, logra un 
progresivo proceso de apertura al exterior, con el propósito de aportar soluciones 
adecuadas a las exigencias de la comunidad, detallaron los expertos de la 
Autónoma mexiquense.  
 Indicaron que la relación de colaboración con la empresa Signa permite 
acciones tales como programas de formación, capacitación profesional, intercambio 



 

académico, realización de proyectos de investigación, así como de servicios de 
asesoría y apoyo técnico.  
 A partir de 2012, afirmaron los especialistas, se diseñó un programa integral 
de colaboración, bajo cuatro líneas estratégicas: Formación de recursos humanos a 
través de la Maestría en Calidad Ambiental, Desarrollo de proyectos tecnológicos, 
Gestión de proyectos para su financiamiento externo y Un programa de auditoría. 

Pacheco Salazar y Lazcano Seres concluyeron que la relación con Signa “es 
un claro ejemplo de una exitosa vinculación academia-empresa-gobierno, marco en 
el cual se conjuntan conocimientos, experiencias y recursos, acorde a la necesidad 
de ser más competitivos en los mercados mundiales”.  
 
 

 
COMUNICADO 1077 
TOLUCA, MÉX. 
DICIEMBRE 28 DE 2015 

 
 

Innovan para infiltración eficaz del agua en el suelo   
 

 Expertos de la UAEM desarrollaron el trabajo de investigación “Estimación de la 
infiltración eficaz anual en una microcuenca, utilizando curvas de infiltración 
acumulada”. 

 
En la actualidad, para determinar la infiltración eficaz del agua en el suelo se 
requiere del apoyo combinado de pruebas de campo y datos climatológicos, con el 
fin de complementar y aumentar la fiabilidad de los resultados, indicaron 
investigadores del Centro Interamericano de Recursos del Agua (CIRA) de la 
Universidad Autónoma del Estado de México. 
 Eduardo Teófilo Salvador y Guillermo Pedro Morales Reyes presentaron su 
trabajo de investigación “Estimación de la infiltración eficaz anual en una 
microcuenca, utilizando curvas de infiltración acumulada”, cuyo objetivo fue 
determinar la infiltración eficaz inicial, a partir del balance hídrico local y las curvas 
de infiltración acumulada, así como la evaluación de una posible extrapolación de los 
resultados a nivel microcuenca. 

Explicaron que para regionalizar el valor de la infiltración eficaz se ubicó una 
microcuenca con las mismas características edafológicas, topográficas, de uso de 
suelo, sin notable variación de profundidad radicular y que estuviera dentro del área 
de influencia de la estación del CIRA, con el objetivo de extrapolar el valor de dicha 
infiltración. 

Entre los resultados obtenidos, los investigadores observaron que la 
capacidad de infiltración depende de la textura y compactación del suelo, por lo que 



 

la permeabilidad profunda anual fue mayor que la infiltración eficaz inicial anual; de 
esta forma, la diferencia de agua se mantuvo en tránsito lateral y vertical hasta ser 
agotada totalmente o bien, fluyó como flujo subsuperficial.  

Sin embargo, Eduardo Teófilo Salvador y Guillermo Pedro Morales Reyes 
abundaron sobre la necesidad de seguir investigando al respecto y contar con datos 
que permitan generar propuestas viables y soluciones a los grandes problemas 
relacionados con el agua. 
 
 

COMUNICADO 1078 
TOLUCA, MÉX. 
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Oferta USILC de la UAEM cursos de idiomas y cómputo   
 

 Ofrece cursos escolarizados, en horarios accesibles de lunes a sábado, con el 
objetivo de proporcionar a los alumnos los conocimientos necesarios para lograr un 
nivel competitivo de idiomas y cómputo. 

 
Comprometida con la enseñanza de idiomas y paquetería de cómputo, la Unidad de 
Servicios Integrados de Lenguas y Cómputo (USILC) del grupo Fondo de Fomento y 
Desarrollo de la Investigación Científica y Tecnológica (FONDICT) de la Universidad 
Autónoma del Estado de México, abre a partir del 25 de enero y hasta el 5 de 
febrero su periodo de inscripciones para el semestre Febrero-Julio 2016. 
 La USILC ofrece cursos escolarizados de inglés, francés, alemán y 
computación para niños, jóvenes y adultos, en horarios accesibles de lunes a 
sábado, con el objetivo de proporcionar a los alumnos los conocimientos necesarios 
para lograr un nivel competitivo de idiomas y cómputo, a través de un servicio de 
calidad, consistente e innovador. 
 De igual forma, la Unidad ofrece constancias y certificación avaladas por la 
Facultad de Lenguas de la UAEM, preparación para los exámenes de certificación a 
nivel internacional (PET -Preliminary English Test-, FCE -First Certificate in English- 
y CAE -Certificate in Advanced English-), talleres de conversación, cursos de 
verano, cursos semestrales e intensivos de idiomas en los niveles básico, intermedio 
y avanzado, además del curso de cómputo. 

Los cursos son impartidos por personal certificado en docencia y con pleno 
dominio de los idiomas, altamente comprometido con su tarea, pero también con 
constancias y certificaciones avaladas por la Facultad de Lenguas e Ingeniería de la 
UAEM. 



 

Para mayores informes, los interesados deberán acudir al número 248-A de la 
Calle Carlos Hank, Colonia Hípico, en Metepec, o llamar a los teléfonos (722) 219 77 
49 y 219 77 67. 
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Empaques de cartón corrugado para suplir bolsas de plástico   
 

 Alumnos de la UAEM realizarán pruebas de resistencia, impacto, durabilidad y 
capacidad para la conservación de productos con el cartón conocido también como 
corrugado, con el cual diseñarán empaques. 

 
Con la finalidad de disminuir los impactos negativos al medio ambiente, Andrés 
Sánchez Cruz y Eric Velasco Carreto, estudiantes del Centro Universitario Valle de 
Chalco de la Universidad Autónoma del Estado de México, proponen un diseño a 
base de cartón reciclado y empaques de papel, que se distingue por su resistencia y 
durabilidad, en vez del uso de las bolsas de plástico.  
 Advirtieron que el uso desmedido de las bolsas de plástico, con un alto 
contenido de sustancias químicas y tóxicas que alargan su tiempo de 
descomposición, para el empaque de semillas de frijol, lentejas y habas, entre otros 
productos de leguminosas, ha provocado la contaminación de suelo y el 
congestionamiento de coladeras, lo cual deriva en inundaciones. 
 Los alumnos de la Autónoma mexiquense indicaron que realizarán pruebas 
de resistencia, impacto, durabilidad y capacidad para la conservación de productos 
con el cartón conocido también como corrugado, con el cual diseñarán empaques. 

Detallaron que las bolsas de plástico, las cuales se entregan en centros 
comerciales, mercados, tianguis y tiendas de abarrotes, se caracterizan porque al 
momento de su degradación, el suelo absorbe las sustancias químicas tóxicas que 
las componen, generando un daño irreparable para el ecosistema.  
 Andrés Sánchez Cruz y Eric Velasco Carreto expresaron que a partir de 
diferentes disciplinas, como el diseño industrial, es posible contribuir a disminuir los 
estragos al medio ambiente, mediante la propuesta y diseño de materiales 
cotidianos.  
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Necesario promover trabajo cooperativo 
 a partir de instrucción escolar básica   

 
 “Si buscamos ciudadanos que defiendan valores democráticos relacionados con la 

libertad, la dignidad humana y la justicia social, deben impregnarse de ellos y esto 
supone que las escuelas deben convertirse en centros de cultura de paz y no sólo 
predicar dichos principios”. 

 
Es necesario promover el trabajo cooperativo a partir de la instrucción escolar básica 
para formar futuros ciudadanos dentro de una cultura de la paz, afirmó en la 
Universidad Autónoma del Estado de México, el investigador de la Universidad de 
Valladolid, España, Carlos Velázquez Callado.  
 Al proponer el enfoque de Coopedagogía, el especialista, quien ofreció una 
conferencia a estudiantes de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la UAEM, 
detalló que es necesario que “el docente genere las condiciones que permitan la 
interacción de todo tipo de estudiantes en la consecución de objetivos comunes y, al 
mismo tiempo, faciliten al alumnado el aprendizaje de habilidades sociales y de 
actitudes positivas”.  
 Tras referir que a menudo se habla de la necesidad de promover la 
cooperación y el trabajo en equipo, Velázquez Callado indicó que el aprendizaje 
cooperativo se presenta como una metodología adecuada que facilita, tanto al 
docente como al alumno, cumplir con los contenidos curriculares.  
 En este sentido, dijo el investigador español, a través de la cooperación, cada 
estudiante asume compromisos individuales y colectivos, aúna esfuerzos, comparte 
recursos y trabaja en equipo con sus compañeros para alcanzar metas en común.  
 “Si buscamos ciudadanos que defiendan valores democráticos relacionados 
con la libertad, la dignidad humana y la justicia social, deben impregnarse de ellos y 
esto supone que las escuelas deben convertirse en centros de cultura de paz y no 
sólo predicar dichos principios”, resalto Velázquez Callado. 
 En la Autónoma mexiquense, el especialista aseveró que de lograr una 
dinámica de cooperación entre compañeros y no de competencia se podrá dar 
respuesta a tres retos educativos que comparten las sociedades tecnológicamente 
desarrolladas: el éxito escolar pleno, el desarrollo de competencias necesarias para 
la vida y de una concepción ética orientada a transformar la sociedad desde un 
conjunto de valores acordes con una cultura de paz. 
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Estado mexicano debe procurar  
justicia para trabajadores inmigrantes 

 
 Independientemente de que México se vea obligado a cumplir con el TLCAN y tenga 

presiones por parte de Estados Unidos para contener la frontera sur, está obligado a 
tutelar la protección de los derechos humanos laborales adquiridos por un 
inmigrante. 

 
En materia de migración, es necesario replantear el marco jurídico, con el fin de 
priorizar los derechos fundamentales de todo ser humano, independientemente de 
su nacionalidad, pues sin importar su calidad migratoria, todos los trabajadores del 
mundo deben gozar de las prestaciones adquiridas a través del derecho natural 
laboral, sostuvo la profesora e investigadora de la Facultad de Derecho de la 
Universidad Autónoma del Estado de México, María de Lourdes González Chávez. 
 La universitaria indicó que el Estado mexicano debe procurar la justicia y la 
equidad, sin romper el equilibrio entre los factores de producción y los derechos 
adquiridos por los trabajadores inmigrantes, independientemente de su calidad 
migratoria. Así, se debe proteger como bien jurídico prioritario la tutela de los 
derechos adquiridos por estos trabajadores inmigrantes.  
 En este contexto, aseveró que el flujo de transmigrantes, integrado por 
aquellas personas que se internan en el territorio nacional con el propósito de llegar 
a un tercer país, principalmente Estados Unidos, creció en las últimas dos décadas y 
se estima que el número de indocumentados asciende a casi 200 mil personas por 
año. 

La autora del trabajo de investigación “El trabajo migratorio de 
indocumentados en México”, que comparte con la especialista de la Universidad 
Autónoma Metropolitana-Cuajimalpa, Gabriela Beatriz González Gómez, consideró 
necesario priorizar los bienes jurídicos por tutelar que están en juego a la luz del 
fenómeno migratorio irregular, con la finalidad de reconstruir el marco jurídico que 
regula, entre otros aspectos, la situación de los inmigrantes que sin autorización 
legal realizan un trabajo en México.  

Lo anterior, dijo María de Lourdes González Chávez, permitirá proteger los 
derechos humanos laborales adquiridos por los trabajadores y establecer sanciones 
para los patrones que los contraten en situación irregular, además de establecer 
penas privativas de la libertad para quienes se dedican al tráfico de personas y 
quienes se encargan de ingresarlos a México de forma ilegal. 

Concluyó que independientemente de que México se vea obligado a cumplir 
con el TLCAN y tenga presiones por parte de Estados Unidos para contener la 
frontera sur, está obligado a tutelar la protección de los derechos humanos laborales 



 

adquiridos por un inmigrante que, sin autorización legal, se desempeña como 
trabajador en territorio nacional o bien, ingresa en tránsito con la finalidad de trabajar 
en Estados Unidos o Canadá. 

 
 
 

COMUNICADO 1082 
AXAPUSCO, MÉX. 
DICIEMBRE 30 DE 2015 

 
 

“Nube”, excelente oportunidad pedagógica  
 

 A pesar de los beneficios que representan sitios virtuales de almacenamiento, es 
importante que los usuarios conozcan el riesgo que representa el uso de estas 
plataformas.  

 
Almacenar información en la “nube” de internet y obtenerla de manera inmediata a 
través de cualquier dispositivo electrónico, como computadoras de escritorio y 
portátiles, o celulares y tabletas digitales, es una política que impulsa la comunidad 
del Centro Universitario Teotihuacán de la Universidad Autónoma del Estado de 
México.  
 Las profesoras de este espacio académico de la UAEM, Jaqueline Sánchez 
Espinoza, Adriana Bustamante Almaraz y Citlali Lara Fuentes, consideraron que es 
conveniente que las universidades consideren modelos de implementación de “nube 
privada” para disposición de la comunidad estudiantil, docente y administrativa, a fin 
de lograr una implementación rápida de estas plataformas.  
 Indicaron que en la actualidad, es necesario el uso eficiente de los recursos 
computacionales, ya que permiten, entre otras bondades, maximizar su viabilidad 
económica, asegurando los deberes profesionales o escolares.  
 Las universitarias de la Autónoma mexiquense expresaron que la “nube”, 
espacio digital que permite el almacenamiento de información en la red, además de 
ser considerada como una tecnología verde que evita impactos negativos al 
ambiente, ofrece una excelente oportunidad pedagógica a las instituciones de 
educación superior, a fin de actualizarse en el tema tecnológico.  
 Detallaron que algunos de los servicios en la “nube” que son gratuitos o los 
que ofrecen aumentar la capacidad de almacenamiento mediante el pago mensual o 
anual, son: Google Apps, Amazon EC2 y SalesForce.com, entre otros, que además 
de ofrecer un espacio para guardar información, brindan la oportunidad de realizar 
otras actividades, como el envío de correos o la edición de documentos de texto.  
 Finalmente, las profesoras universitarias dijeron que a pesar de los beneficios 
que representan sitios virtuales de almacenamiento, cuya popularidad se ha 



 

extendido en todo el mundo, es importante que los usuarios conozcan el riesgo que 
representa el uso de estas plataformas, ya que se pueden vulnerar principios como 
la seguridad, privacidad, interoperabilidad o rendimiento.  

 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 


